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Е Ж Е Д Н Е В Н Ы Й  Д Е Л О В О Й  В Ы П У С К

   0  –1 В Москве в рамках программы реновации обустроено более 
360 спортивных площадок. Об этом вчера сообщил заммэра 
столицы Владимир Ефимов.

�� vm.ru

В столице в День 
народного един-
ства начал рабо-
ту Национальный 
центр «Россия». 

Его создали на территории 
бывшего Экспоцентра по рас-
поряжению президента стра-
ны Владимира Путина. Цель — 
сохранить экспонаты выстав-
ки «Россия», которая год назад 
стартовала на ВДНХ и работа-
ла до 8 июля 2024 года. Теперь 
достижения страны можно 
оценить в павильонах на Крас-
нопресненской набережной. 
Первым масштабным событи-
ем в новом пространстве стал 
Международный симпозиум 
«Создавая будущее». Он объе-
динил ученых, исследовате-
лей, футурологов, писателей-
фантастов и представители 
органов власти из 101 страны, 
в том числе России, Индии, Ки-
тая, США и Франции.
— Сегодня, в эпоху быстрых 
перемен, мы заинтересованы 
в том, чтобы заглянуть за го-
ризонт и внести вклад в ос-
мысление текущих процессов, 
в прогнозирование и модели-
рование новых форм между-
народной жизни, которые бу-
дут отвечать изменившимся 
реалиям и которые, по моему 
убеждению, должны опирать-
ся на непреходящие принци-
пы Устава ООН, — подчеркнул 
министр иностранных дел РФ 
Сергей Лавров.
По его словам, весь тысяче-
летний опыт российской госу-
дарственности, который бу-
дет представлен в Националь-

ном центре, должен послу-
жить мощным стимулом для 
творческой активности граж-
данского общества в нашей 
стране. 

Результаты дискуссий на трех-
дневном симпозиуме станут 
основой для размышлений 
практикующих политиков.
— Призываю также пофанта-
зировать на тему о том, что 
следует сделать странам ми-

рового большинства, чтобы 
ускорить процесс вразумле-
ния наших западных кол-
лег, — добавил глава МИД РФ.
По мнению замруководителя 

а дминис трации 
президента России 
Максима Орешки-
на, ответом на но-
вые вызовы станет 
современная пози-
тивная повестка 
и консенсус ряда 
стран. В этом пла-
не роль государств 
БРИКС будет толь-
ко возрастать.
— Страны БРИКС 
должны сыграть 

ключевую роль в создании ус-
ловий для технологического, 
кадрового, логистического, 
финансового роста, — отме-
тил Максим Орешкин, уточ-
нив, что сделать это возможно 
за счет реализации инициа-

тив, сформированных за по-
следнее время.
Эксперты также подчеркнули 
важность умения договари-
ваться, создавать безопасную 
среду для людей. 
— В отношениях между стра-
нами очень важен фактор здо-
рового любопытства, диало-
га, в центре которого находит-
ся человек. Именно люди фор-
мируют отношения между 
государствами, — подчеркну-
ла экс-глава МИД Австрии Ка-
рин Кнайсль.
Участники симпозиума также 
обсудили темы цифрового 
развития, информационной 
безопасности и развития си-
стемы образования.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера состоя-
лось открытие 
Международно-
го симпозиума 
«Создавая буду-
щее». На пло-
щадке Нацио-
нального центра 
«Россия» собра-
лись предста-
вители более 
100 стран мира.

Событие

Заглянуть за горизонт
Представители разных стран обсудили возможности и перспективы 
развития международных отношений во благо человечества 

Национальный 
центр представит 
тысячелетний 
опыт российской 
государственности

4 ноября. Министр иностранных дел РФ Сергей Лавров выступил на Международном симпозиуме «Создавая будущее». О формировании многополярного мира говорили 
в ходе пленарной сессии. Площадкой для международного события стал Национальный центр «Россия» на Краснопресненской набережной

Апофеоз яростного 
противостояния

Я считаю, что сегодня, 5 ноября, нач-
нется борьба за признание результа-
тов прошедших выборов президента 
в США. Ведь голосование уже идет 
и, по промежуточным подсчетам, свои 
предпочтения уже выразили 78 из 
168 миллионов потенциальных изби-
рателей. Помимо этого, я думаю, се-
годняшний день не решит судьбу пре-
зидентства в Соединенных Штатах. 

А финальное решение придется принимать Конгрессу по 
причине того, что ни один из кандидатов не собирается 
признавать победу своего оппонента. 
На мой взгляд, оба кандидата выложились на все 100 про-
центов. Демократы сделали ставку на Камалу Харрис, 
и она исполняла все, что ей советовали однопартийцы. 
Дональд Трамп использовал все свое политическое ма-
стерство, чтобы противопоставить себя конкуренту, дей-
ствующему президенту Джо Байдену, и партии, находя-
щейся у власти. Чтобы перетя-
нуть голоса избирателей, респу-
бликанец в своей риторике 
должен был предлагать диаме-
трально противоположные кон-
цепции и решения. Байден рас-
кручивал кризис вокруг Украи-
ны, не вмешивался в междуна-
родный военный конфликт на 
Ближнем Востоке. Демократы 
не регулируют поток миграции 
в США. А Трампу необходимо 
было говорить, что он уладит все 
кризисы, достроит стену на гра-
нице с Мексикой, разберется 
с проблемами и наведет поря-
док. Республиканец, кстати, 
сильно напугал Европу. Там уже 
пытаются создать комиссию, ко-
торая должна подстраиваться 
под все те изменения, которые 
Трамп может внести после побе-
ды. И это очередное подтвержде-
ние того, что внутренняя и внешняя политика США в слу-
чае избрания республиканца будет перенаправлена. 
Однако я не думаю, что изменения будут глобальными. 
На мой взгляд, многими процессами в США управляет 
«Глубинное государство» (так называемое Deep State. — 
«ВМ»). Это экономическая и политическая элита страны. 
Она не меняется, и потому не допустит серьезной смены 
курса в первую очередь во внешней политике. В случае 
с Украиной Трамп будет настаивать на «заморозке» кон-
фликта, тем самым спасая Зеленского. При этом замена 
лидеру Украины уже готова. Им должен стать посол этой 
страны в Великобритании Валерий Залужный. 
Несмотря на все старания Дональда Трампа и серьезную 
политическую борьбу, я считаю, что на президентских вы-
борах в США победит Камала Харрис. По одной простой 
причине — Демократическая партия потратила на агита-
цию в самой стране и за рубежом рекордно большие день-
ги. А это очень важный ресурс в кампаниях. При этом До-
нальд Трамп не согласится с результатами голосования 
и потребует пересчета. Но это уже будет 6 ноября. 

АНДРЕЙ КОШКИН
ПРОФЕССОР РЭУ 
ИМ. Г. В. ПЛЕХАНОВА, 
ДОКТОР ПОЛИТИЧЕСКИХ 
НАУК

$ 97,55 13,67¥RSTU V�WXY

лет исполнилось Краснопресненскому трамвайному депо. 
Оно обслуживает 10 маршрутов на севере и северо-за-
паде Москвы. С мая 2002 года депо находится в районе 
Строгино, по площади оно самое большое в столице. 

ЦИФРА ДНЯ

105

Создается уникальная 
транспортная навигация 
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) рассказал 
о системе навигации в город-
ском транспорте. 

На протяжении 10 лет столич-
ные власти развивают единую 
систему навигации в транс-
порте, в частности, внедрили 
нумерацию выходов, пеше-
ходные карты и цифровые сте-
лы. Все это, отметил мэр Мо-
сквы, помогает горожанам 
и туристам выбрать опти-
мальный маршрут и сплани-
ровать пересадки. 
— Например, в транспорте 
и на улицах размещены нави-
гационные карты с графиче-
скими изображениями зда-
ний, парков и других знако-
вых объектов. Пиктограммы 
на указателях помогают пас-
сажирам интуитивно воспри-
нимать информацию, в том 
числе о пересадках на линии 

метро или МЦД, — рассказал 
Сергей Собянин.
Он уточнил, что в единую на-
вигационную систему инте-
грируют все новые транспорт-
ные объекты — московские 
городские вокзалы, диаме-
тры, речной транспорт, вело-
маршруты.
— В этом году впервые в Рос-
сии оборудовали цифровые 
станции: «Марьина Роща» 

Большой кольцевой линии 
метро и терминал № 1 Мо-
сковского городского вокзала 
«Нижегородская». Пассажи-
рам помогают цифровые ука-
затели и стойка «Живое обще-
ние», а также сенсорные нави-
гационные стелы, — поделил-
ся мэр Москвы.
Эти цифровые сервисы дают 
возможность оперативно по-
лучать информацию.
Сергей Собянин также сооб-
щил, что при работе над нави-
гацией учитывается опыт дру-
гих мегаполисов мира, но 
в Москве создается абсолютно 
уникальный проект, который 
постоянно совершенствуется 
с учетом потребностей пасса-
жиров.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

ДРУГИЕ ЗАЯВЛЕНИЯ МЭРА 
МОСКВЫ ➔ СТР. 2

СЕРГЕЙ КИРИЕНКО
ПЕРВЫЙ ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
РУКОВОДИТЕЛЯ АДМИНИСТРАЦИИ 
ПРЕЗИДЕНТА РОССИЙСКОЙ 
ФЕДЕРАЦИИ

Единство народа определяет-
ся не только традициями, 
но и видением будущего. Если 
хотите — мечтой. И мы, конеч-
но же, мечтали и мечтаем о су-
веренной и сильной стране, 
справедливом устройстве ми-
ра, где людям каждой нацио-
нальности (а их в России — 
194) дана возможность реали-
зовать свой талант, быть 
счастливым и успешным, жить 
в безопасном мире. 
Важно подчеркнуть и то, что 
в культуре России очень бе-
режное, уважительное отно-
шение к истории и традициям 
каждого народа — не только 
страны, но и планеты.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

 КАК В МОСКВЕ ОТМЕТИЛИ 
ДЕНЬ НАРОДНОГО ЕДИНСТВА 
➔ СТР. 3, 8

ГЛАВНАЯ ТЕМА

Волонтеры ощущают себя частью 
огромного русского мира
Добровольцы из разных регионов страны 
устроили автомобильный пробег ➔ СТР. 4

СПЕЦИАЛЬНЫЙ РЕПОРТАЖ

Когда делаешь добро, даже самая 
тяжелая работа спорится
Корреспондент «ВМ» поработал в одном 
из монастырей Донбасса ➔ СТР. 5

КУЛЬТУРА

Холод и сумрак не помешали 
москвичам насладиться классикой 
Акция «Ночь искусств» привлекла внимание 
десятков тысяч ценителей прекрасного ➔ СТР. 6

Прощай, друг! Ушел 
Анатолий Юрков 

Горькое известие: 2 ноября 
в возрасте 89 лет скончался 
заслуженный журналист 
России Анатолий Юрков 
(на фото).

Он знал о журналистике все. 
Начинал путь в профессию 
с многотиражки, 
прошел жесткую 
школу «Комсо-
мольской правды», 
где работал и  лите-
ратурным сотруд-
ником, и редакто-
ром отдела. И пре-
жде чем войти в ко-
горту именитых 
управленцев, Анатолий Пе-
трович зарекомендовал себя 
именно как принципиальный, 
острый журналист. Достаточ-
но вспомнить лишь одну тему, 
поднятую им, и все станет яс-
но: защита озера Байкал. Да, 
это острые публикации Юрко-
ва отвели от него беду по име-
ни нефтяная труба и  застави-
ли-таки заморозить убиваю-
щий Байкал ЦБК — целлюлоз-
но-бумажный комбинат...
Журналистика Юркова была 
действенной, взгляд — ясным, 
слог — простым и непафос-

ным, совесть — чистой. И на-
работанный им за годы жизни 
опыт был, с одной стороны, 
творческим — он проявлял се-
бя в том числе и как блиста-
тельный наставник молодых 
«перьев», с другой — управ-
ленческим. Анатолий Петро-
вич был в разное время чле-
ном редколлегии газеты «Со-
циалистическая индустрия», 

главным редакто-
ром газеты «Рабо-
чая трибуна», заме-
стителем главного 
редактора  газеты 
«Труд», а в 1995–
2000 годах — глав-
ным редактором 
«Российской газе-
ты», куда, как 

и в журнал «Родина», он писал 
до последних дней своей жиз-
ни. Он был большим профес-
сионалом и очень хорошим 
человеком. Вспоминать его 
будут благодарно. Церемония 
прощания с Анатолием Юрко-
вым пройдет 7 ноября, в 10 ча-
сов, в Траурном зале ГБУ «Ри-
туал» по адресу: Савеловский 
проезд, 10, строение 4.

РЕДАКЦИЯ ВЫРАЖАЕТ ГЛУБОКИЕ 
СОБОЛЕЗНОВАНИЯ РОДНЫМ, 
ДРУЗЬЯМ И КОЛЛЕГАМ АНАТОЛИЯ 
ЮРКОВА. 

Память

До завершения строи-
тельства нового здания 
Национальный центр бу-
дет расположен в пави-
льонах 3, 4 и 7 Экспоцен-
тра. Здесь устроены залы 
постоянной и временных 
экспозиций. Обустроен 
также большой концерт-
ный зал на 1,6 тысячи 
мест, конгресс-зал 
на 600 человек, деловая 
зона, лектории, фудкорт 
с национальными кухнями 
и пространство «Универ-
маг». В последнее решено 
привлекать производите-
лей новых качественных 
продуктов, объединяю-
щих традиции, техноло-
гии и новый дизайн.

СПРАВКА

Геополитика

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»
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З авершился осен-
ний фестиваль кол-
леджей. Сергей Со-
бянин сообщил, 
что его посетили 

30 тысяч человек. 
— Дети и их родители знако-
мились с ведущими учрежде-
ниями профобразования 
и ключевыми работодателя-
ми, — рассказал он в своем те-
леграм-канале.  

Полезный опыт
На фестивале колледжей 
школьники проходили проф-
ориентационное тестирова-
ние, участвовали в мастер-
классах и других активностях. 
Можно было, например, нау-
читься делать базовую сердеч-
но-легочную реанимацию, уз-
нать устройство дрона или 
побыть сварщиком на вирту-
альном тренажере. 
— Центральной площадкой 
фестиваля 26 и 27 октября 
стал Московский дворец пио-
неров на Воробьевых горах. 
Сюда пришли больше 20 ты-
сяч человек. В Большом гости-
ном зале представили 48 сто-
личных колледжей, — поде-
лился Сергей Собянин. 
С 28 октября фестиваль про-
должился в самих колледжах. 

Для школьников провели 
200 мастер-классов по раз-
ным профессиям, от сферы ИТ 
и робототехники до транспор-
та и здравоохранения.
Также мэр рассказал, что 
за пять лет профильным уч-
реждениям передали почти 
140 объектов образования.

С пользой для экологии
Обновление жилого фонда по 
программе реновации сокра-
щает углеродный след столи-
цы. Такое заявление Сергей 
Собянин сделал в своем теле-
грам-канале. Он пояснил, что 
новые дома проектируются 
с использованием современ-
ных конструктивных реше-

ний. Кроме того, усовершен-
ствованы инженерные систе-
мы и тепловая защита зданий.
— Исследования показывают, 
что в сравнении со старым жи-
льем новостройки потребля-
ют в два раза меньше энер-
гии, — подчеркнул мэр. — Со-
кращение энергопотребления 
в рамках программы эквива-
лентно снижению углеродно-
го следа на 32 миллиона тонн 
CO за 30 лет.

Путепроводы свяжут 
дороги
Город планирует построить 
еще 16 путепроводов через 
железную дорогу до 2030 го-
да. Как сообщил Сергей Собя-

нин, путепроводы — важней-
шие элементы транспортного 
каркаса столицы. 
— Они связывают новые и су-
ществующие дороги, улучша-
ют доступность районов, раз-
деленных железнодорожны-
ми путями. Благодаря этому 
жители тратят меньше време-
ни на дорогу, а поездки по го-
роду становятся комфортнее 
и безопаснее, — пояснил он. 
В этом году завершатся рабо-
ты на путепроводе «Текстиль-
щики» и путепроводе через 
пути МЦД-1, который соеди-
нит улицы 800-летия Москвы 
и Инженерную.
— В 2025-м сдадим три путе-
провода на пересечении Ок-

тябрьской железной дороги 
и МЦД-1. С Валаамской улицы 
на Академика Королева мож-
но будет проехать напря-
мую, — рассказал мэр.
Он уточнил, что в 2026 году 
возведут путепровод через 
железнодорожные пути, сое-
диняющий Костромскую ули-
цу и Юрловский проезд. Так-
же построят путепровод по 
главному пути МЦД-2 — он 
свяжет улицы Добролюбова 
и Складочную.
Всего с 2011 года в рамках 
Адресной инвестпрограммы 
построено 24 путепровода че-
рез железную дорогу.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Сергей Собянин: Колледжи 
показали свои возможности
В выходные мэр 
Москвы Сергей 
Собянин под-
вел итоги осен-
него фестиваля 
колледжей, рас-
сказал о пользе 
программы ре-
новации, строи-
тельстве путе-
проводов и ре-
конструкции 
стадиона «Локо-
мотив».

25 января. Мэр Москвы Сергей Собянин (в центре) во время посещения Московского технологического колледжа на Автозаводской улице пообщался со студентами. 
Благодаря фестивалю узнать о программах учреждений среднего профобразования этой осенью могли все желающие

День мэра

Сергей Собянин сообщил, 
что в порядок приводят 
исторический стадион 
«Локомотив» в Люблине. 
Он пояснил, что со време-
нем известный спортобъ-
ект начал ветшать. 
В 2015 году его совсем пе-
рестали использовать. 
Сейчас на стадионе завер-
шено устройство футболь-
ных полей с подогревом, 
сделаны дорожка для бе-
га, спортплощадка с тре-
нажерами и другое.

КСТАТИ

Коммунальные службы 
работают в усиленном режиме

Межотраслевые кластеры 
способствуют росту экономики

В связи с обильными снего-
падами городские службы 
перевели в режим повышен-
ной готовности. Вчера 
об этом сообщил замести-
тель мэра Москвы по вопро-
сам жилищно-
коммунального 
хозяйства и бла-
гоустройства 
Петр Бирюков 
(на фото).

Коммунальщики 
круглосуточно за-
нимаются уборкой 
города от снега и старают-
ся минимизировать послед-
ствия обильных осадков в сто-
лице. 
— Городские службы переве-
дены в режим повышенной 
готовности, подготовлено не-
обходимое количество техни-
ки и бригад для ликвидации 
последствий непогоды, — ска-
зал Петр Бирюков. 
В Комплексе городского хо-
зяйства Москвы сообщили, 
что особое внимание уделяет-

ся очистке пешеходных зон, 
тротуаров, подходов к оста-
новкам общественного транс-
порта, станциям метро. 
Москвичей призывают быть 
максимально внимательны-

ми в непогоду, не 
укрываться под де-
ревьями и не пар-
ковать вблизи них 
автомобили. Так-
же столичным ав-
товладельцам ре-
комендуют воздер-
жаться от поездок 
на личном транс-

порте, особенно если они еще 
не успели сменить летнюю 
резину на зимнюю.
Такой сильный снегопад в на-
чале ноября — историческое 
явление. Ведущий специалист 
центра погоды «Фобос» Миха-
ил Леус отметил, что, по дан-
ным метеостанции ВДНХ, 
снежный покров в Москве 
в этот день наблюдался лишь 
в 2005, 2009 и 2016 годах. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Индекс промышленного про-
изводства московских пред-
приятий продолжает расти. 
Вчера об этом сообщил руко-
водитель Департамента ин-
вестиционной и промышлен-
ной политики Москвы Анато-
лий Гарбузов. 

По итогам девяти месяцев 
нынешнего года москов-
ские предприятия нарасти-
ли объем производства на 
14,2 процента, отгрузки — на 
10,7 процента. В особенности 
увеличилось производство 
потребительских товаров: 
продуктов питания, одежды 
и обуви, моющих, косметиче-
ских средств. 
— По итогам трех кварталов 
2024 года отрасль обрабаты-
вающей промышленности 
продемонстрировала 15-про-
центный рост, что в очеред-
ной раз подтверждает эффек-
тивность столичных мер под-
держки, — рассказал Анато-
лий Гарбузов. 
Глава ведомства отметил, что 
для сохранения и укрепления 

передовых позиций в про-
мышленном секторе город 
продолжит развивать инстру-
менты поддержки производи-
телей и создавать новые. 
— В частности, планируем 
масштабировать практику 
межотраслевых промышлен-
ных кластеров. Сегодня на ба-
зе Особой экономической зо-
ны «Технополис Москва» дей-
ствует четыре объединения: 
фотоники и микроэлектрони-
ки, электромобилестроения, 
фармацевтики и беспилотных 
авиасистем, — отметил руко-
водитель департамента. 
Еще два кластера — пищевой 
и строительный — пока нахо-
дятся на стадии формирова-
ния. Как уточнил Анатолий 
Гарбузов, к 2030 году в Мо-
скве может быть организова-
но уже 13 межотраслевых кла-
стеров. Дополнительным по-
ложительным фактором ста-
нет и то, что они обеспечат 
рабочими местами 100 тысяч 
человек. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Участники надели 
этнокостюмы
До 8 ноября по всей России 
проходит Большой этногра-
фический диктант. «ВМ» по-
общалась с участниками 
из разных регионов.

В Большом зале Дома нацио-
нальностей собралось более 
40 человек. Многие из них 
пришли в своих националь-
ных костюмах.
— Я сама родом из Якутии. Се-
годня надела традиционную 
одежду моего народа. Свой 
регион я знаю очень хорошо 
и надеюсь в вопросах встре-
тить что-то связанное с его 
традициями и бытом. Напри-
мер, мне очень нравится одна 
якутская легенда. В ней гово-
рится о том, что когда мы смо-
трим на луну, то видим девуш-
ку с ведрами, — рассказала 
Лия Рабинович.
В отличие от диктанта про-
шлого года, на этот раз он ох-
ватил всю Россию.
— Вопросы мне понравились. 
Из 100 баллов удалось на-
брать 69 без использования 

интернета, хотя если прохо-
дишь диктант онлайн, то про-
верить свою сознательность 
можешь только ты сам, — рас-
сказала Елена Цыбульская из 
Архангельска.
Это девятая по счету всерос-
сийская просветительская 
акция.
— С каждым годом диктант 
насчитывает все больше 
участников. В прошлом году 
акцию поддержали около 
288 тысяч граждан страны, 
я думаю, что в этом году циф-
ра будет не меньше. Цель ак-
ции в том, чтобы у людей поя-
вилось желание изучать свои 
корни, узнавать историю сво-
их предков и страны, — отме-
тил заслуженный артист Рос-
сии Дмитрий Быков.
Пройти диктант можно в он-
лайн-формате. Участники 
должны ответить на 30 вопро-
сов. На это им дается 45 ми-
нут. После прохождения теста 
на почту приходит результат.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Начался прием заявок 
на конкурс профмастерства

Департамент образования 
и науки Москвы открыл реги-
страцию на участие в чемпи-
онате профессионального 
мастерства «Московские ма-
стера», который состоится 
в 2025 году. Вчера «ВМ» уз-
нала подробности. 

Чемпионат «Московские ма-
стера» проводится в трех воз-
растных категориях: среди 
школьников 11–13 лет, школь-
ников от 14 лет и студентов 
колледжей. 
Состязания пройдут по более 
чем 300 компетенциям, в том 
числе по направлениям, особо 
востребованным в ведущих 
отраслях экономики страны. 
А именно — лабораторный 
медицинский анализ, летаю-
щая робототехника, геномная 
инженерия, нейросети, веб-
технологии, графический 
и моушен-дизайн, кровельные 

работы, кирпичная кладка. 
Для школьников эксперты 
чемпионата проведут специ-
альные программы предвари-
тельной подготовки. 
Соревноваться ребята будут 
на площадках 39 колледжей 
столицы, которые оснащены 
всем необходимым современ-
ным оборудованием. Новой 
локацией станет флагман-
ский центр коллективного 
пользования колледжей Мо-
сквы «Руднево».
— Здесь проведут состязания 
по компетенциям промыш-
ленной сферы, таким как «Тех-
нологии композитов», «Циф-
ровая метрология» и «Свароч-
ные технологии», — уточнили 
в департаменте.
По мнению студента 3-го кур-
са Колледжа связи № 54» име-
ни П. М. Вострухина Алексея 
Каминского, участие в подоб-
ных соревнованиях помога-

ет повысить свои практиче-
ские навыки, приобрести до-
полнительные знания по тео-
рии. В этом году парень 
одержал победу на чемпиона-
те в компетенции «Оптоэлек-
троника». 
— Мне очень помог с подго-
товкой в колледж мой настав-
ник Виталий Александрович 
Грушкин. Готовился я и само-
стоятельно, дома читал лите-
ратуру по оптоэлектрони-
ке, — рассказал студент. 
Благодаря победе в престиж-
ном конкурсе Алексея уже 
пригласили на работу не-
сколько компаний. Тем, кто 
хочет попробовать свои силы, 
студент рекомендовал не бо-
яться и идти только вперед.
Подать заявки на участие 
в чемпионате «Московские 
мастера» можно до 30 ноября.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Благоустроили знаковые места 
и десятки дворовых территорий
Префект Зеленоградского 
административного округа 
(ЗелАО) Анатолий Смирнов 
(на фото) рассказал, 
как округ готовится встре-
чать зиму, и подвел итоги 
благоустройства.

Анатолий Николаевич, расска-
жите, как завершился весен-
не-летний сезон в округе?
Он традиционно прошел под 
эгидой благоустройства. В пла-
новом порядке наши специа-
листы благоустроили 35 дво-
ров, 23 из них — капитально, 
с заменой спортивных и дет-
ских комплексов, в 12 провели 
замену асфальта. В некоторых 
местах остаются вопросы по 
ремонту дорог: подрядчики не 
уложились в отведенные сро-
ки, и теперь приходится навер-
стывать упущенное. 
Особое внимание уделили 
знаковым объектам, преоб-
ражения которых очень жда-
ли местные жители. Речь идет 
о пруде Быково Болото и зоны 
отдыха у озера Школьное. 
Многие жители давно ждали 
появления на этих террито-
риях современного простран-
ства, где можно с пользой 
и удовольствием провести 
время. Теперь там есть все для 
интересного и комфортного 
времяпрепровождения. Уста-
новили детские, спортивные 
площадки, благоустроили на-
бережную пруда, зоны тихого 
отдыха. 
Также сейчас завершается ре-
монт дорог, проезда вдоль до-
ма «Флейта» — там на некото-
рое время затянулась строй-
ка, но совсем скоро работы 
по перекладке коммуникаций 
и улучшению дорожно-транс-
портной инфраструктуры 
в этом микрорайоне завер-
шатся. Всего в работе остается 
шесть объектов. На Георгиев-

ском проспекте, Каштановой 
аллее, в Никольском проез-
де и на улице Андреевке за-
планированные работы за-
вершены на 95–99 процентов. 
Остальные объекты будут го-
товы к середине ноября.
А как коммунальные служ-
бы округа подготовлены к хо-
лодам?
Подготовку к зимнему сезону 
мы начинаем максимально за-
годя. В летний сезон мы актив-
но подготавливали здания — 
жилые, общественные, соци-
альные, административные, 
промышленные. Здесь и домо-
вые коммуникации, и подъез-
ды, и общие лестницы, и под-
валы, и чердаки — все надо 
проверить, где необходимо — 
отремонтировать. Мы всегда 
должны быть уверены, что, 
когда включат отопление, не 
придется спешно ликвидиро-

вать аварии. Все необходимые 
испытания были проведены, 
так что коммуникации к зиме 
готовы. Велись необходимые 
утеплительные работы в зда-
ниях — проверялось состоя-
ние подъездов, лестничных 
пролетов, межпанельных 
швов, кровель, водостоков.
Недавно мы провели смотр 
снегоуборочной техники, 
проверили запасы антиголо-
ледных реагентов. Здесь про-
блем не предвидится: все го-
тово. Пока еще есть нехватка 
дворников, но мы активно 
проводим набор новых со-
трудников, обучаем их рабо-
те. Так что и эта проблема 
в ближайшее время решится.
А как работают коммунальные 
службы в период сложных по-
годных условий, таких как 
снег, сильный дождь, перехо-
ды через 0 градусов?
Наши коммунальные службы 
в регулярном режиме контро-
лируют состояние опасных 
участков дорог: эстакад, путе-
проводов, спусков и подъе-
мов, низинных мест, автобус-
ных карманов. Сейчас у ком-
мунальщиков особое время 
работы, но мы готовы к лю-
бым форс-мажорам и любым 
погодным капризам.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Всего в этом году в ЗелАО было благоустроено 44 объекта. 
Большинство из них — дворовые территории. В рамках 
благоустройства и реабилитации Быкова Болота и приле-
гающей территории водоем площадью 0,9 гектара очи-
стили от ила, обновили 425 метров участков береговой по-
лосы, создали 2 зоны биоплато общей площадью 60 ква-
дратных метров. 
Подготовлено к зимнему сезону 535 многоквартирных 
жилых домов и 600 промышленных помещений. 

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
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2 ноября. Лия Рабинович в национальном якутском костюме 
и Алексей Некрасов в усть-цилемском народном костюме 
(Республика Коми). ФОТО: ПЕЛАГИЯ ЗАМЯТИНА

21 сентября. Студент 3-го курса Колледжа связи № 54 Алексей Каминский несет флаг Москвы 
на церемонии награждения победителей чемпионата «Московские мастера»
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Н а два дня Собор-
ная площадь 
кинопарка «Мо-
скино» превра-
тилась в лагерь 

реконструкторов. Горожане 
и туристы смогли перенестись 
во времена Минина и Пожар-
ского, познакомиться с бытом 
жителей XVII столетия, посмо-

треть на парады и сражения 
той эпохи.
Основные мероприятия посвя-
тили важному событию в рос-
сийской истории — освобож-
дению Москвы от польско-ли-
товской оккупации в 1612 году.
— В воссоздании обстановки 
и событий XVII века приняли 
участие 150 реконструкторов 
из Москвы, Вологды, Нижнего 
Новгорода, Тольятти и Калу-
ги. Посетителей ждало боль-
ше 60 исторических шоу, ма-
стер-классов, лекций, концер-
тов и спектаклей, — рассказа-
ла заместитель мэра Москвы 
Наталья Сергунина. 
Перед гостями площадки 
прошли парадом пикинеры, 
мушкетеры, конные всадники, 
стрельцы — можно было под-
робно рассмотреть обмунди-
рование и оружие воинов того 
времени. Сами реконструкто-
ры с удовольствием рассказы-
вали посетителям фестиваля 
о том, как сражались русские 
и поляки, кто выступал в роли 
наемников и какую важную 

роль сыграло народное опол-
чение под предводительством 
князя Дмитрия Пожарского.
Интерес гостей праздника 
в кинопарке вызвали и ремес-
ла. К примеру, можно было по-
знакомиться с азами оружей-
ного дела, а точнее — с произ-
водством свинцовых пуль для 
пищалей (ружей.  — «ВМ») 
русских стрельцов. Нехитрые 
приспособления: печка, раз-
дувать огонь в которой нужно 
было специальными мехами, 
сверху тигли — емкость, в ко-
торой плавился свинец. 
— Расплавленный свинец пе-
реливался через специальное 
устройство с маленькими от-
верстиями. Так получались пу-
ли, а уже потом их доводили 
вручную. Здесь помогали жер-
нова, — мос ков ский рекон-
структор Андрей Шкель проде-
монстрировал агрегат, на ко-
тором  несколько веков назад 
пули доводили до максималь-
но совершенной формы. 
Подмосковная студия живой 
истории предлагала гостям 

кинопарка «Москино» нау-
читься выводить буквы старо-
славянского алфавита. Худож-
ник Вячеслав Белоглазов да-
вал попробовать всем желаю-
щим попробовать написать 
чернилами, сделанными из 
кожицы грецкого ореха, лю-
бые слова книжным письмом 
или скорописью. Как правило, 
азы каллиграфии хотели осво-
ить школьники. Чаще всего 
они старательно выводили 
свои имена. Свои работы ре-
бята потом могли забрать на 
память.
— Заодно мы рассказывали, 
как менялось письмо на про-
тяжении XVI–XVII веков, — от-
метил Вячеслав Белоглазов 
познавательный элемент та-
кого развлечения.
Узнали гости праздника 
и о настольных играх прошло-
го. Кости, остяцкие шашки, 
шахматы, нарды — настоль-
ные игры прошлого тоже от-
личались разнообразием. 
— Играть любили всегда, как 
в древние времена, так и сей-

час, — подчеркнул рекон-
структор Александр Ситков, 
показывая, как выглядели 
игры в древности.
Атмосферу праздника в кино-
парке помогали создавать вы-
ступления творческих коллек-
тивов.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Гостям показали битвы 
и игры минувших веков

3 ноября. Реконструкторы Александр Ситков (слева) и Петр Ершов рассказывали гостям иторического фестиваля в кинопарке «Москино» о настольных играх прошлого, 
показывая, как привычные шахматы или нарды выглядели раньше. На снимке — одна из игровых досок. ФОТО: ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ

Праздники 
объединяют 
народы
В столице прошел V Всерос-
сийский форум «Народы 
России в эпоху глобальных 
вызовов». «ВМ» побывала 
на мероприятии и узнала, 
как город поддерживает 
дух многонационального 
единства. 

Одним из организаторов фо-
рума выступил Департамент 
национальной политики 
и межрегиональных связей 
Москвы. Открылось меропри-
ятие фотовыставкой портре-
тов участников специальной 
военной операции. А в рам-
ках панельных дискуссий 
представители регионов об-
суждали формы сотрудниче-
ства в борьбе с терроризмом 
и новые подходы к языковой 
политике. 
— В сфере национальной по-
литики важно подходить к ре-
шению вопросов комплексно. 
Наша модель государственно-
сти уникальна, потому что по-
зволяет сохранить общие цен-
ности для разных народов 
и культур, — отметил замести-
тель председателя Совета Фе-
дерации Константин Косачев.
Объединению народов стра-
ны способствует проведение 
образовательных и досуговых 
мероприятий, которые на-
правлены на сохранение и по-
пуляризацию многовековых 
традиций разных народов. 
В Москве регулярно проводят-
ся праздники, посвященные 
национальным культурам, — 
«Казачья станица», «Русское 
поле», «Ысыах», «Абрикос» 
и многие другие. 
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Форум, открывающий большие 
перспективы для учеников
Вчера в Манеже в рамках 
празднования Дня народно-
го единства в восьмой раз 
стартовал просветительский 
марафон «Знание. Первые». 

Впервые площадки для пря-
мого диалога с молодежью от-
крылись во всех федеральных 
округах страны и на истори-
ческих территориях.
Традиционно мероприятие 
впечатляет именами высту-
пающих, в числе которых 
и государственные деяте-
ли — заместитель председа-
теля правительства РФ Дми-
трий Патрушев, министр 
культуры РФ Ольга Любимо-
ва и пресс-секретарь прези-
дента РФ Дмитрий Песков, 
представители крупнейших 
российских компаний, уче-
ные и деятели культуры. Осо-
бенностью трехдневного ма-
рафона стало то, что у каждо-
го участника есть возмож-
ность презентовать свой 
проект или задать вопрос 
эксперту. В первый день фо-
рума многие этим правом ак-
тивно пользовались: студен-
ты-политологи делились 
мыслями с представителем 
МИД РФ Марией Захаровой, 
а студенты Московского По-
литеха пришли в Манеж со 
своим проектом — электри-
ческим квадро циклом. 
— Одна из коммерческих ком-
паний попросила нас электри-
фицировать бензиновый ква-
дроцикл для того, чтобы его 

поставить на уже существую-
щую производственную ли-
нию, — рассказал второкурс-
ник факультета информаци-
онных технологий Кирилл 
Савицкий. — Мы собрали ба-
тарею, создали программу 
управления двигателем. Сей-
час занимаемся переводом 
управления квадроцикла на 
беспилотную тягу с дистанци-
онным управлением. 
Презентация талантливых 
студентов заинтересовала 
многих представителей круп-
ных компаний. Так что вполне 

возможно, что через несколь-
ко лет некоторых из участни-
ков мы увидим в топ-
менеджменте крупнейших 
корпораций страны. А одна из 
таких — главный электросе-
тевой холдинг страны, при-
шла на форум для того, чтобы 
пополнить кадровый резерв. 
— Мы хотим популяризиро-
вать профессии энергетиков 
и инженеров, потому что за-
интересованы в них, — рас-
сказал Александр Пешеньков, 
главный эксперт по молодеж-
ной политике ПАО «Россе-
ти». — Поэтому мы организо-
вываем дополнительные кур-
сы для учителей физики, что-
бы они дополнительно 
занимались с детьми в школе. 
Потенциальные возможно-
сти привлекают огромное 
количество молодых лю-
дей — участников «Движе-
ния Первых», старшекласс-
ников и студентов. 
— Неслучайно марафон от-
крылся в День народного 
единства, — пояснил Максим 
Древаль, генеральный дирек-
тор общества «Знание». — 
Именно знание о культуре 
и народе делает нас едиными. 
Сила единства помогает нам 
преодолевать любые испыта-
ния, поддерживать наших 
бойцов в зоне СВО и помогать 
строить будущее страны! 
Именно теме будущего посвя-
щен наш марафон. 
ВИКТОРИЯ ФИЛАТОВА
v.fi latova@vm.ru

4 октября. Студенты Московского Политехнического университета (слева направо): Даниил 
Якушев, Кирилл Савицкий, Андрей Дановский, Иван Фролов, Михаил Ассылов представили 
бензиновый квадроцикл, который им удалось электрифицировать. ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ

Добровольчество, благотворительность, 
меценатство уходят корнями в прошлое

Вчера в Центральном выста-
вочном зале «Манеж» от-
крылась ХХ выставка-форум 
«Православная Русь — 
к Дню народного единства». 
Своеобразным эпиграфом 
к федеральному просвети-
тельскому марафону «Зна-
ние. Первые», организован-
ному Российским обществом 
«Знание», стала мультиме-
дийная экспозиция «Спеши-
те делать добро». 

Выставка уникальна уже тем, 
что отслеживает рождение 
и становление в нашей стране 
традиций, основанных на до-
бровольчестве и милосердии, 
начиная с библейских вре-
мен, отсылая посетителей 
к притче «О добром самаритя-
нине». Через притчу и назва-
ние выставки раскрывается 
один из главных векторов не 
только проводимого меро-
приятия, но и нашего бытия 
в условиях сегодняшнего вре-
мени. Проходя через экспози-
ционные зоны, точно путеше-
ствуешь сквозь века. Вот ин-
сталляция, посвященная на-
родному подвигу в смутные 
годы начала ХVII века. Далее 
открывается страница исто-
рии Крымской войны 1853–
1856 годов, примеры героиз-
ма среди военных и граждан-
ских лиц восхищают своей 
самоотдачей, самоотвержен-
ностью. Отдельные стенды 
посвящены теме «Благотво-
рительность в эмиграции», 
для кого-то уже открытием 
станут обозначенные вре-

менные рамки — с 1896 по 
1966 год. Есть инсталляции, 
посвященные отдельно до-
норству и истории возникно-
вения сестринского служе-
ния. Примеры добровольче-
ства и милосердия по-новому 
раскрыты через воспомина-
ния о двух страшных вой-
нах — Первой мировой и Ве-
ликой Отечественной. Еще 
одна уникальная традиция, 
зарожденная под чутким ру-
ководством Русской право-
славной церкви — социаль-
ное служение, — представле-
на на примере работы боль-
ницы святителя Алексия. 
— Деятельность больницы 
святителя Алексия как часть 
социального служения, — 
проводит небольшую экскур-
сию операционная сестра 
Аполлинария Старунова. — 
Это единственная в России 

церковная больница. Про-
шедших обучение у нас меди-
цинских сестер по уходу мож-
но встретить в самых разных 
больницах по всей стране. Но 
сейчас, конечно, основные 
наши силы направлены на по-
мощь фронту в зоне СВО. На-
пример, мы открыли первый 
амбулаторный центр протези-
рования в Горловке на Дон-
бассе. 
Аполлинария не скрывает, 
что в больнице святителя 
Алексия она поняла свое 
предназначение, нашла близ-
ких ей по духу людей. На при-
соединенных новых террито-
риях медперсонал больницы 
святителя Алексия работает 
в госпиталях второго этапа 
эвакуации, а это не далее семи 
километров от передовой. 
Современный этап развития 
добровольческого движения 

представлен на выставке в не-
скольких секторах. Это исто-
рия добровольческого поис-
ково-спасательного отряда 
«ЛизаАлерт». Это и отдельная 
глава мужественного проти-
востояния врачей в пору пан-
демии COVID-19. Сегодня во-
лонтеры уже активно трудят-
ся на территориях, освобож-
денных в ходе специальной 
военной операции. 
— С нами едут люди разных 
конфессий и атеисты. Прини-
маем всех, — рассказала «ВМ» 
координатор групп добро-
вольцев Синодального отдела 
по церковной благотвори-
тельности и социальному слу-
жению Татьяна Полякова. — 
И все находят язык друг с дру-
гом, объединенные благой 
идеей помощи.
НАТАЛЬЯ НАУМЕНКО
n.naumenko@vmdaily.ru 

ПЕТР ЕРШОВ
РЕКОНСТРУКТОР, ПЕДАГОГ,  
РУКОВОДИТЕЛЬ ПРОЕКТА 
СТАРИННАЯ ИГРОТЕКА

Историю XVI–XVII и других ве-
ков можно изучать по разным 
источникам, включая гравю-
ры, картины. На некоторых 
из них можно увидеть игры 
тех лет, посмотреть за досугом 
самых разных сословий. Все 
это позволяет лучше изучать 
историю наших предков — их 
быт, увлечения, возможности 
для развития. Здесь же есть 
место фантазии, ремеслам, 
сноровке. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Столица широко отпраздновала День народного единства. Многочисленные патриотические, культурные, познавательные мероприятия прошли на территории 
кинопарка «Москино», ВДНХ, а также в городских парках, музеях, усадьбах, библиотеках и культурных центрах. Несмотря на холодную и снежную погоду, 3 и 4 ноября 
сотни тысяч москвичей и гостей города посетили праздничные площадки. На некоторых из них побывали и корреспонденты «ВМ».

Символ веры

ДЕНИС КУЗНЕЦОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ ПРОЕКТАПАРКА 
РОССИЯ  МОЯ ИСТОРИЯ
За 11 лет нашей просвети-
тельской деятельности с про-
ектами «Православная Русь — 
к Дню народного единства» 
познакомились 25 миллионов 
человек по всей стране. И вот 
очередная уникальная вы-
ставка, посвященная тради-
ции милосердия на Руси, ко-
торая зародилась со времени 
правления князя Владимира, 
с начала Крещения. Выставка 
организована нами совместно 
с Российским обществом 
«Знание» на стыке двух фору-
мов: «Православная Русь» 
и «Знание. Первые». 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

4 ноября. Операционная сестра больницы святителя Алексия 
Аполлинария Старунова на выставке «Спешите делать 
добро». ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ

Российское общество 
«Знание» ведет историю 
от советской обществен-
ной организации, осно-
ванной в 1947 году 
по инициативе предста-
вителей советской интел-
лигенции как Всесоюзное 
общество по распростра-
нению политических и на-
учных знаний. Члены Об-
щества занимались попу-
ляризацией науки, читали 
лекции. В 2016 году «Зна-
ние России» было преоб-
разовано в Общероссий-
скую общественно-госу-
дарственную просвети-
тельскую организацию 
«Российское общество 
«Знание». 

СПРАВКА

Фестиваль

3 и 4 ноября 
в кинопарке 
«Москино» со-
стоялась мас-
штабная исто-
рическая рекон-
струкция, посвя-
щенная Дню 
народного 
единства. 

4 ноября. В честь праздника — Дня народного единства — военнослужащие из войсковой части 
№ 3792, в которой служат росгвардейцы, дислоцирующейся в Южном административном округе, 
вместе с сотрудниками Центра досуга «Личность» и жителями районов Царицыно и Чертаново 
Северное, Центральное и Южное на кордодроме, расположенном у владения № 28 по улице 
Красного Маяка, растянули 55-метровый флаг России и флаги всех регионов нашей большой 
страны. Представители Центра досуга «Личность» рассказывают, что они регулярно устраивают 
такие флешмобы, чтобы доказать: россияне могут объединяться в трудные для страны времена 
и быть сплоченными. ФОТО: АЛЕКСАНДР КОЧУБЕЙ

ФОТОФАКТ
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Украинский военачальник признал успех 
Российской армии на передовой
Главком вооруженных сил 
Украины (ВСУ) Александр 
Сырский заявил, что Россий-
ская армия проводит одно 
из самых мощных наступле-
ний с начала конфликта. 
Об этом он заявил на встрече 
с главой Генштаба Чехии 
Карелом Ржегкой.

Украинский военачальник со-
общил, что подробно проин-
формировал чешского колле-
гу о ситуации на линии фрон-
та, «которая продолжает оста-
ваться сложной». 
— Активные боевые дей-
ствия, которые продолжаются 
на отдельных направлениях, 
требуют постоянного обнов-
ления ресурсов украинских 
подразделений, — подчер-
кнул главком ВСУ Александр 
Сырский, а потом добавил, 
что на данный момент они 
«сдерживают одно из самых 
мощных наступлений рос-
сиян».

Помимо этого, Александр 
Сырский называл Чехию пре-
данной союзницей Украины, 
которая стала вдохновителем 
важных инициатив, включая 
создание коалиции по сбору 
боеприпасов. Он выразил по-
чтение Ржегко, а также на-
дежду на продолжение прак-
тической реализации дей-
ствующих инициатив.
Кстати, успешные наступа-
тельные боевые действия под-
разделений Российской ар-
мии на передовой отметили 
и зарубежные СМИ. Напри-
мер, в американском журнале 
Newsweek написали, что Воо-
руженные силы России насту-
пают «с ранее не наблюдав-
шимися темпами», описывая 
ежедневные темпы продви-
жения частей и соединений 
ВС РФ. А они действительно 
амбициозны. Например, в пе-
риод с 26 октября по 1 ноября 
наши бойцы взяли под кон-
троль 12 населенных пунктов 

в ДНР и Харьковской области, 
рассказали в Минобороны 
России. А за последний месяц 
мы заняли более 257 квадрат-
ных километров территории 
на Донбассе, добавили в сило-
вом ведомстве.
— Успех Российской армии на 
передовой очевиден. Почему? 
Во-первых, даже если мы го-
ворим про снабжение ВСУ 
техникой стран НАТО, то сто-
ит отметить, что оно довольно 
формально. Часть средств, ко-
торые выделяют «незалеж-
ной», «распиливают» амери-
канские и украинские власти. 
Внушительная доля оружия, 
которое передают ВСУ, «про-
срочено», — рассказал «ВМ» 
политолог Михаэлис Галиц-
кий. — Еще на успех Россий-
ской армии повлияла «чист-
ка» генералов и полковников, 
которых подозревают в хище-
нии госсредств.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Артисты показали зрителям 
донбасский характер

В Центральном офицерском 
клубе Военно-космических 
сил (ВКС) России выступили 
артисты фронтовой концерт-
ной бригады «Донбасский 
характер».

Перед военнослужащими 
и членами семей участников 
спецоперации донецкие ар-
тисты выступили по пригла-
шению руководства Главного 
командования ВКС. 
Концертная бригада «Дон-
басский характер» была соз-
дана восемь лет назад чле-
ном Союза писателей ДНР 
и Международной ассоциа-
ции писателей Владимиром 
Чачанидзе. Начиная с того 
времени артисты регулярно 
выступают перед военнослу-
жащими и мирными жителя-
ми Донецкой Народной Ре-
спублики. Сегодня их слава 
распространилась далеко за 
ее пределы. 
— В месяц мы даем примерно 
26 концертов, — рассказы-
вает Владимир. — Все наши 
артисты считают, что мало 
называться «Донбасский ха-
рактер», нужно его еще проя-
вить. За эти годы мы выступи-

ли на самых разных площад-
ках. Мы пели и читали наши, 
в том числе авторские, стихи 
для раненых бойцов, находя-
щихся в госпиталях, для  вои-
нов на передовой в блинда-
жах и окопах, в социальных 
и реабилитационных цен-
трах. Особое внимание уделя-
ем детским учреждениям, вы-
ступали перед ранеными ре-
бятишками в Донецком трав-
матологическом центре.  

Стараемся выезжать в отда-
ленные поселки, где артисты 
не частые гости. 
В столице руководитель кон-
цертной бригады Чачанидзе 
исполнил авторские песни 
«Мы — русские»,  «Никто тебя 
не любит так, как я», прочел 
стихотворения «О чем ты ду-
маешь, солдат?», «Возьми мое 
дыхание», «А мы — Россия».
—  На концертах мы всегда че-
редуем песни и поэзию, — 
подчеркивает Владимир Ча-
чанидзе. 
На сцену вышли также Алек-
сей Рябченко и Галина По-
лякова. Были и сольные номе-
ра, и дуэты. Слушатели актив-
но аплодировали, под певали 
и даже танцевали в партере! 
— Слова благодарности, вы-
ход на «бис», раздача автогра-
фов — все это было очень при-
ятно, — говорит Владимир 
Чачанидзе. 
В завершение праздничного 
вечера артистам вручили бла-
годарственные письма от на-
чальника Центрального офи-
церского клуба ВКС Владими-
ра Лужбина.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

26 октября. Артисты концертной бригады «Донбасский характер» Владимир Чачанидзе, Галина 
Полякова и Алексей Рябченко (слева направо) выступают в Центральном офицерском клубе ВКС

Вызвал вражеский 
огонь на себя
Ефрейтор Александр 
Чепиков (1) действовал 
в составе штурмовой груп-
пы и выполнял задание 
по вытеснению противника 
с его позиций и взятию 
под контроль ключевых 
участков фронта, чтобы 
упростить наступление на-
ших подразделений.
Для выполнения боевого 
задания группе Алексан-
дра надо было улучшить 
положение по переднему 
краю фронта. Сделать это 
было сложно, потому что 
в близлежащей лесополо-
се находилась вражеская 
диверсионно-разведыва-
тельная группа.
Когда наши вышли в район 
выполнения боевой зада-
чи, Александр принял ре-
шение отделиться от них 
и привлечь внимание зата-
ившегося врага к себе.
Противник, заметив Алек-
сандра, открыл по нему 
огонь, выдав тем самым 
местоположение своего 
опорного пункта. Исполь-
зуя местность, Александр 
укрылся от огня и передал 
координаты позиций бое-
виков товарищам. Они на-
несли по украинцам артил-
лерийский удар.
После артобстрела Чепи-
ков вместе с подчиненными 
приступили к штурму вра-
жеского опорника. Понес-
ший потери противник, бу-
дучи не в состоянии ока-
зать сопротивление рос-
сийским штурмовикам, 
отступил.
Благодаря мужеству и сме-
лости ефрейтора Алексан-
дра Чепикова группа вы-
полнила поставленную за-
дачу без потерь.

Обеспечил поддержку 
войскам
Гвардии сержант Роман 
Гусляков  (2) командовал 
самоходным артиллерий-
ским орудием и вел огонь 
по противнику. Так он под-

держивал наши войска 
при наступлении. Роман 
находился под угрозой ата-
ки вражеских беспилотни-
ков, но продолжал выпол-
нять поставленные задачи, 
не боясь рисковать соб-
ственной жизнью.
После нанесения ударов 
Гусляков быстро менял 
позиции и выводил свое 
орудие из-под ответного 
огня противника. Этим он 
не только сохранил жизнь 
расчету, но и обеспечил 
непрерывную артиллерий-
скую поддержку наступаю-
щим российским войскам.
Благодаря точным и своев-
ременным действиям рас-
чета под руководством 
Гуслякова был уничтожен 
миномет врага, подавлены 
его огневые точки, пора-
жен личный состав и авто-
техника украинских боеви-
ков. Это способствовало 
продвижению российских 
подразделений: они улуч-
шили свое положение 
по переднему краю и закре-
пились на новых позициях.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

1

2
В День народного единства, 
в заснеженный понедельник, 
перед деловым центром «Кро-
кус Сити» выстроился настоя-
щий кортеж автомобилей, 
украшенных величественно 
развевающимися на ветру 
российскими флагами. На ок-
нах наклейки с символикой 
V и Z и детские рисунки. Что-
бы выехать на МКАД и вы-
строиться в единую колонну, 
участникам хватило букваль-
но пяти минут. Вместе с Алек-
сеем Скворцовым в салоне 
ярко-желтого внедорожника 
в автопробег отправились са-
марский друг Олег Шкубин 
с дочкой Александрой и соба-
ка по кличке Гюнтер.
— Мы с женой регулярно уча-
ствуем в таких мероприяти-
ях, — рассказывает Алексей 
Скворцов. — Для нас очень 
важно быть частью огромно-
го русского мира, где найдет-
ся место абсолютно каждому. 
Во всех без исключения угол-
ках нашей страны. Сегодня 
мы хотим показать нашу спло-
ченность, стремление каждо-
го из нас как можно быстрее 
приблизить победу ребят на 
передовой. 
Выезжая к Минскому шоссе, 
Алексей рассказал историю 

знакомства со своими друзья-
ми из Самары.
— В нашем районе я регуляр-
но помогаю волонтерам со 
сбором гуманитарных гру-
зов, — продолжает он. — Год 
назад я в очередной раз при-
нес все, что собрали за две не-
дели: теплые вещи, консервы, 
шампуни. Разговорился с ре-
бятами. Они ждали самарских 
волонтеров, с которыми пла-
нировали отправить груз. По-
просили помочь с погрузкой. 
Вот тогда я и познакомился 
с Олегом. С тех пор стали об-
щаться. Постоянно стараемся 
что-то организовать, приду-
мать, как помочь нашим бой-
цам. У нас оказалось очень 

много общего. В первую оче-
редь мы оба предпочитаем од-
ну марку внедорожников. 
Подъехав к парку «Патриот», 
участники различных волон-
терских команд, клубов и объ-
единений достают флаги с на-
званием и символикой своей 
организации. 
Вместе со Светланой Рябце-
вой участие в автопробеге 
принимают двое ее детей-
школьников. В руках у нее 
флаг с надписью «Фонд имени 
Кирилла Рябцева». 
— Это в память о моем погиб-
шем сыне, — рассказывает 
она. — Он был очень настой-
чивый. Когда началась панде-
мия коронавируса, он учился 

в Бауманке. Но всегда хотел 
служить в армии. В первый 
раз не прошел медкомис-
сию — отказали из-за про-
блем со зрением. Затем сделал 
операцию и 1 декабря 2021 го-
да вступил в ряды Вооружен-
ных сил России. Сначала он 
попал в танковую учебку. Вес-
ной отправился в боевую 
часть. В июне 2022 года он 
подписал контракт с частью 
в Калининграде, — продолжа-
ет Светлана. — При выполне-
нии боевой задачи на фронтах 
спецоперации сын погиб. Он 
настоящий герой. Посмертно 
был награжден орденом Му-
жества. Я врач — и поняла, 
что не могу остаться в сторо-

не, основала благотворитель-
ный фонд, чтобы помогать на-
шим ребятам.
В это время в Главном храме 
Вооруженных сил России свя-
щеннослужители подготови-
лись к проведению молебна 
за жизнь и благополучие бой-
цов и жителей приграничных 
районов, которые на протяже-
нии долгого времени подвер-
гаются атакам преступного 
украинского режима. 
Затем все участники автопро-
бега возложили цветы и вен-
ки к находящемуся рядом 
с храмом мемориалу «Матери 
Победителей».
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru 

Автопробег посвятили 
защитникам Родины
Вчера в столице 
прошел авто-
пробег гумани-
тарных войск 
России «Код 
Жизни» к музей-
но-храмовому 
комплексу ВС РФ 
«Патриот». 
Участие в движе-
нии приняли во-
лонтеры из са-
мых разных ре-
гионов России.

4 ноября. Майор ВС РФ Вячеслав Солодников посетил главный храм Вооруженных сил России в парке «Патриот». ФОТО: АНАТОЛИЙ ЦЫМБАЛЮК 

Волонтеры

ВЯЧЕСЛАВ СОЛОДНИКОВ
НАЧАЛЬНИК СЛУЖБЫ БПЛА, 
МАЙОР ВС РФ

Даже те окопные свечи, кото-
рые делают наши граждане, 
согревают бойцов, находя-
щихся сейчас в окопах. Наши 
совестливые люди присоеди-
нились к одной общей цели: 
сделать весь мир чище и цель-
нее. Пока некоторые выкрики-
вают различные грязные сло-
ва про нас, мы доказываем 
своими делами, что русский 
народ никогда не сломить, 
ни в гражданской среде, 
ни на позициях, где воины 
ведут бой с врагом. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

«Не можуть»* больше терпеть
Число жителей «незалежной», готовых нести тяготы кон-
фликта сколько потребуется, уменьшилось с февраля 
с 73 до 63 процентов, свидетельствуют данные опроса, 
проведенного Киевским международным институтом со-
циологии (КМИС). Всего шесть процентов готовы подо-
ждать еще год, а четыре — полгода. 15 процентов ре-
спондентов могут потерпеть еще несколько месяцев. 
В опросе участвовали почти тысяча украинцев.
■
Пообещала прикрыть Киев зонтиком
Министр иностранных дел Германии Анналена Бербок 
прибыла в Киев с необъявленным визитом. Об этом сооб-
щили на сайте немецкого дипведомства. Она заверила 
Украину в поддержке накануне приближающегося холод-
ного сезона. Анналена уточнила, что Германия недавно 
выделила 170 миллионов евро для энергетической помо-
щи в рамках «зимнего зонтика защиты».
■
Выдавливаем противника из города
ВС РФ постепенно продолжают освобождать Дзержинск 
в ДНР. Об этом рассказал глава ДНР Денис Пушилин.
— Ребята по Дзержинску дом за домом, подъезд за подъ-
ездом, я бы сказал, освобождают данный населенный 
пункт. Противник пока не покидает его и пытается переки-
дывать туда подкрепления. Периодически это у него еще 
получается, — уточнил Денис Пушилин.
■
Задача выполнена успешно
Наши военнослужащие поразили инфраструктуру военных 
аэродромов противника, а также объекты энергетики 
и нефте перерабатывающий завод вооруженных сил Украи-
ны (ВСУ). Кроме того, бойцы нанесли удары по цехам про-
изводства и местам хранения безэкипажных катеров, ско-
плению живой силы противника и военной техники ВСУ 
в 132 районах. Об успешной операции бойцов рассказало 
Минобороны России. Там уточнили, что удары наносили 
оперативно-тактической авиацией, беспилотными лета-
тельными аппаратами, ракетными войсками и артиллерией. 
■
Армия идет вперед
Подразделения «Южной» группировки войск продвину-
лись в глубину обороны противника, в результате чего он 
потерял до 490 человек и боевую машину. Об этом расска-
зали в Минобороны России.
— «Южная» группировка нанесла поражение формирова-
ниям четырех механизированных, одной аэромобильной 
и двум десантно-штурмовым бригадам ВСУ в районах на-
селенных пунктов Константиновка, Предтечино, Миньков-
ка, Часов Яр, Курахово, Дальнее и Северск в ДНР. Также 
они отразили контратаку подразделения 33-й механизи-
рованной бригады ВСУ, — добавили в ведомстве.
■
Бои у Курска продолжаются
Российские военные из группировки войск «Север» за сут-
ки отразили две контратаки ВСУ в направлении Новоива-
новки Курской области, сорваны атаки у Леонидова и Пле-
хова. Об этом сообщили в Минобороны России.
— За сутки потери ВСУ составили более 350 военнослужа-
щих, — уточнили в ведомстве. — А всего за время боевых 
действий на Курском направлении противник потерял бо-
лее 29 600 боевиков.

* перевод с украинского — «не могут»

НОВОСТИ  СПЕЦОПЕРАЦИИ

3 ноября. Военнослужащий десантно-штурмового полка Вооруженных сил РФ обороняет позиции 
Российской армии на берегу Каховского водохранилища в Запорожской области. Выполняя боевые 
задачи, служащие подразделения проводят разведку местности, уничтожают вражеские 
беспилотные летательные аппараты. Также военнослужащие предотвращают попытки противника 
высадить диверсионно-разведывательные группы ВСУ на берегу Каховского водохранилища.

НИКОЛАЙ ИВАНОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ СОЮЗА 
ПИСАТЕЛЕЙ РОССИИ

Писатели и артисты из новых 
регионов России: Донецкой 
и Луганской народных респу-
блик, Запорожской и Херсон-
ской областей — проявляют 
большой героизм, так как 
до сих пор украинские нацио-
налисты охотятся за ними 
за то, что они пропагандируют 
русский язык, русские класси-
ческие произведения и доно-
сят до населения качествен-
ное художественное слово. 
И таких писателей и артистов 
надо поддерживать!

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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в монастыре есть график дежурств у двух по-
слушниц — тех, кто готовится стать монахиня-
ми. Они трудятся по четыре дня, ухаживая за 
животными. На помощь посылают волонтеров. 
Войдя на скит, я сразу почувствовал специфиче-
ский запах животных и вспомнил деревню, 
в которой жила моя бабушка и водила скотину. 
В детстве я любил наблюдать, как она доит ко-
рову, ухаживает за птицами. Тетя Галя как раз 
пошла чистить курятник, менять солому, и я на 
минуту будто бы оказался в том далеком време-
ни, в детстве... Но сейчас другая реальность, 
и мне предстоит работать. 
На ските мне поручили молотить комбикорм. 
На помощь мне хотят позвать скотника Дми-
трия Таюрского. Он тоже «молодой сотруд-
ник» — всего три недели в монастыре. Монахи-
ни предупредили, что у него сложная история, 
он был в плену у украинских националистов. 
— Не могу, занят с Чернушкой (коровой.  — 
«ВМ»), — слышится мужской голос.
— Дмитрий, иди быстрее сюда, — командует 
инокиня Феодосия.
Вскоре появляется худощавый парень неболь-
шого роста. Вначале подумал, что ему лет 20... 
оказалось — 37. Увидев меня, он оживляется, 
и мы сразу находим общий язык. Объяснив, что 
надо делать, рассказывает о своей жизни.
— Я сам из Дружковки, она до сих пор под кон-
тролем укронацистов, — начал Дмитрий. 
Оказалось, что в 2014 году родители, предчув-
ствуя недоброе, засобирались с младшей се-
строй в Россию и вскоре обосновались в городе 
Энгельсе Саратовской области.
— Они звали с собой, но я понял, что не могу 
бросить родные места, и остался. Отчим еще 
предупреждал: «Смотри, некому будет сухари 
в тюрьму носить», — вспоминает Дмитрий. — 
Но жена поступила еще хуже, в то время я жил 
у нее на квартире. Просыпаюсь как-то утром, 

а на столе записка: «Уехала, меня не жди». Я ни-
чего не понял, звоню ее родителям, они сначала 
говорили, что ничего не знают. А благоверная 
забрала и свои, и мои ключи, поэтому три дня 
не выходил из жилья. Потом решил поехать к ее 
родителям, а они показывают решение суда 

о разводе и рассказывают, что она уехала 
в Ростов-на-Дону. Было обидно, что она не объ-
яснила ничего и сорвалась одна. Даже если не 
любила, можно же было объясниться?
А возвратившись в квартиру, обнаружил ее за-
пертой. Оказалось, что жена комплект ключей 
оставила соседям и те закрыли.
— А там у меня остался паспорт, открывать от-
казались. Так как квартира была на верхнем, 
девятом этаже, спустился с крыши по решетке, 
чтобы забрать паспорт, — продолжает Дима.
Вскоре многие горожане ушли в ополчение. Та-
юрский носил им еду. Это стало известно укро-
нацистам, и те задержали его.
— Предъявили обвинение по статье 260 УК 
Украины «Создание не предусмотренных зако-
ном военизированных или вооруженных фор-
мирований», осудили на пять лет. Пережить 
пришлось многое, на нас, «политических», на-
травливали уголовников, но вопрос удавалось 
решать мирным путем, — рассказывает Дима.
Этапом отправляли вначале во Львов, потом 
в Харьков. Как-то пустил «маляву» (жарг. пись-
мо. — «ВМ»), чтобы узнать, сколько находится 
в тюрьме политических задержанных.
— Оказалось, что в Харькове содержалось 1200 
таких арестованных, — продолжает мужчина.
Он вспоминает, что именно в тюрьме он начал 
писать фантастическую повесть и как-то дал 
почитать свою исписанную тетрадь товарищу. 
Тому понравилось, заключенные передавали ее 
из рук в руки.
— Вскоре на прогулке ко мне подходят заклю-
ченные с конфетами и просят написать продол-
жение. Я пообещал и вскоре закончил вторую 
тетрадку, — улыбается Дмитрий. — Так и писал 
все три года, развлекал всех. Жаль, ничего не 
сохранилось, хочу восстановить все по памяти.
Тут подходит матушка Феодосия и возмущает-
ся: почему не работаем?

— Да я устал, — оправдывается Дима.
— Ты отдыхай, но Андрею не мешай.
Продолжаю молотить, а Дмитрий рассказыва-
ет, что через три года он оказался в числе 
200 с лишним политзаключенных, которых об-
меняли на 70 украинских военнопленных.
— Я остался на территории ДНР. Был без жилья, 
помог случайный знакомый, который прию-
тил, но вскоре у нас произошел конфликт, — го-
ворит Дима. — Вот так и оказался здесь, в мона-
стыре. Думаю подзаработать, а затем выехать 
в Россию. Хочу найти родителей. Хотя, с другой 
стороны, зачем я им нужен? Ведь я взрослый 
мужик, а за спиной ничего нет…
Он продолжил вспоминать бесчинства укрона-
цистов, свидетелем которых был. Эти зверства, 
по его словам, были беспрецедентными. Од-
нажды он видел, как вечером на улице сидели 
парень с девушкой, мимо проходили укронаци-
сты и крикнули: «Слава Украине!» (лозунг вне-
сен Минюстом РФ в перечень нацистских лозун-
гов. — «ВМ»). «Проходимцы» возмутились, по-
чему их не поддержала молодежь.
— Парень ответил: «Не видите, что у нас свида-
ние?» Однако один из нацистов развернулся, 
ударил прикладом. В итоге парень был убит, — 
констатирует Дима. — Был случай, когда меня 
еще до ареста как-то спросили: «Чей Крым?» 
А я ответил, что российский. Избили сильно, 
был разрыв селезенки, долго лежал в больнице.
После этих рассказов Дмитрий приподнимает-
ся с корточек и говорит, что надо идти кормить 
коров, а я все так же продолжаю работать.

Праздник

Пятницу у нас объявили выходным днем, так 
как был церковный праздник Воздвижения 
Креста Господня. Мы направляемся на службу 
в храм Смоленской иконы Божией Матери. Лю-
дей собралось очень много.
А на обратном пути в монастырь идем вместе 
с тетей Галей и инокиней Феодосией. Замечаю 
недалеко от храма памятник участникам Вели-
кой Отечественной войны, мы подходим к не-
му. На граните высечено: «Здесь похоронены 
старший сержант Абрамович П. И., младший 
сержант Барышников Г. М., рядовой Марты-
нов В. Я. и 68 советских воинов, павших в Вели-
кой Отечественной войне 1941–1945 годов. 
Вечная память павшим героям». Видимо, как 
раз имена 68 бойцов не установлены.
— Да, жалко, — вздыхает матушка Феодосия. — 
А в советские времена мы активно занимались 
поисковой работой...
Оказывается, что она 25 лет отработала учи-
тельницей начальных классов. Начинала еще 
в СССР, застала «тимуровцев»: школьники тог-
да тоже помогали участникам войны.
Выясняю, что привело ее в монастырь. Оказа-
лось, ее сын утонул, а с мужем они в разводе. 
— Тогда я обратилась к батюшке, поделилась 
горем, и он посоветовал пойти в Черниговский 
монастырь. 15 лет я жила там, — рассказывает 
матушка Феодосия. — Но там большинство мо-
нахинь были против России. Поэтому и сбежа-
ла сюда.

Собрать лук

На следующий день мне с Павлом поставили 
новую задачу: складывать в сетки лук, выры-
тый монахинями на приусадебном участке. По-
том перетаскивали мешки к жилому корпусу. 
Лук необходимо было сложить на чердаке, что-
бы он высох. Всего перетащили 60 сеток. В каж-
дой — по два с половиной ведра. После выпол-
ненной работы начало ломить руки и спину.

Отъезд

Вот и наступило время отъезда. Матушка Фео-
досия приносит мне домашний творог и баноч-
ку сметаны:
— Возьми в дорогу, поешь! Приезжай к нам 
еще!
Я благодарю и обещаю вернуться. Вскоре встре-
чаюсь с матушкой Анимаисой, которая дает 
мне иконку Казанской Божией Матери и благо-
дарит за работу. Она рассказывает, что иногда 
приезжает в Москву.
— Обязательно позвоню и встретимся, — гово-
рит женщина.

С
оставил анкету, прошел 
собеседование у батюш-
ки, но ждал отпуска. 
И вот наконец поездка! 
Уже в автобусе познако-
мился с напарником  — 
67-летним Павлом Кули-
ковым, с которым нам 
предстоит совместная 

работа в течение десяти дней в Касперовском 
женском монастыре. Он располагается в посел-
ке Грузско-Ломовка ДНР.

Роем силосную яму

В первый день нам дают задание: вырыть си-
лосную яму. Ее уже начали выкапывать преды-
дущие волонтеры. Нам остается завершить 
 работу. 
— Ее надо дорыть, подравнять стены, — объяс-
няет завхоз монастыря Александр. — Задача не 
из простых. Как видите, внизу глина. И копать 
ее практически невозможно.

Договариваемся с Павлом, что он спустится 
вниз по лестнице. Там он пробует копать лопа-
той... не получается. Лом глину тоже не берет. 
Благо, что в монастыре есть кирка. С ее помо-
щью мой напарник потихоньку справляется 
с глиной, наполняет ею ведро, а я принимаю это 
сверху и пересыпаю все в кучу. Замечаем, что 
на аллее появляется Галина Ногаева, или по-
просту тетя Галя, она подметает листья и соби-
рает их в корыто. Потом на тележке везет ко 
мне и просит пересыпать в кучу. Мы все втроем 
устраиваем перекур. Женщина рассказывает 
свою историю, как она стала волонтером.
— Я приехала в Москву на похороны родствен-
ника, пошла в храм Ксении Петербургской 
и там увидела объявление о наборе волонтеров. 
В том числе и в новые регионы России. Не раз-
думывая записалась, — рассказывает Ногаева.
Когда рассказала о своей идее детям — те оказа-
лись против.
— Но я договорилась с мужем, что съезжу на две 
недельки сюда и мы ничего не скажем детям. 
Теперь супруг каждый день звонит мне, узнает, 
как дела. А я докладываю, что делаю, — продол-
жает тетя Галя. 
Женщина рассказывает, что они с мужем уже 
52 года живут душа в душу.
— В молодости я была худенькая и не понрави-
лась свекрови. Но когда мы с супругом пожени-
лись, отношения с ней наладились, я даже сти-
хотворение ей посвятила,  — улыбается Галина.
В этот момент вдали слышатся несколько ар-
тиллерийских раскатов, взрывы. 
— Не бойтесь, ребята, это километров в 15 от-
сюда, — успокаивает женщина, и уточняет: — 
Это вас так встречают!
— Да кто же боится, мы не из робких! — отвеча-
ет Павел.
— Меня также встречали, — улыбается тетя Га-
ля и сразу обращается ко мне, как будто пред-
чувствовала, что я не откажу. — Кстати, сегодня 
будет крестный ход, Андрюша, пойдем?
Киваю в ответ головой.

Крестный ход

После ужина мы с Ногаевой подходим к летне-
му храму, где собрались шесть монашек. Вы-
строились по два человека, самые последние — 
мы с тетей Галей. Наш путь лежит до Касперов-
ского храма. Хотя идти недалеко, но передвига-
емся медленно, словно черепашьим шагом. 
Женщины по очереди читают молитвы. При-
мерно через полчаса возвращаемся к летнему 
храму, я присаживаюсь на лавочку, подышать 
свежим воздухом. Мимо проходит охранник 
Александр, он тоже выполняет в монастыре 
разные функции, в том числе и кладовщика. Он 
рассказывает, что сам родился здесь, но работал 
в Кургане, с болью воспринял события 2014-го. 
— Мой сын военный и участвовал в спецопера-
ции, — рассказывает Александр. — Да и меня 
постоянно тянуло в родительский дом, поэтому 
на лето с женой приезжаем сюда, заодно устра-
иваюсь работать в монастырь.
В это время вновь слышатся взрывы, вижу бе-
лую вспышку, появившуюся буквально на се-
кунду. Интересуюсь: далеко ли?
— Километрах в 15 отсюда. Да мы уже на них не 
обращаем внимания… — отвечает он.
К слову сказать, такие взрывы слышались еже-
дневно по несколько раз за сутки.

Работа продолжается 

На следующий день мы с Павлом продолжаем 
рыть силосную яму и к концу дня справляемся 
с задачей. Устраиваем торжественное откры-
тие: берем веточку, переламываем ее, словно 
перерезаем ленточку. Нас сразу просят «обно-
вить» яму: выбрасываем в нее пищевые отходы.
На третий день я с тетей Галей попадаю рабо-
тать на скит — скотный двор. Оказывается, 

Синодальный отдел по благотворительности Русской православной церкви проводит несколько проектов, например, набирает волонтеров для работы в госпиталях, 
в строительные бригады по восстановлению жилья в Мариуполе. Также ищет добровольных помощников для работы в женских монастырях Донбасса. Волонтером 

в Касперовский женский монастырь, расположенный в поселке Грузско-Ломовка Донецкой Народной Республики, отправился корреспондент «ВМ».

Корреспондент «ВМ» поработал волонтером в Касперовском женском монастыре 

У самой линии фронта
АЛЕКСАНДР КОНСТАНТИНОВ
ПРОТОИЕРЕЙ, НАСТОЯТЕЛЬ ХРАМА В ЧЕСТЬ ИКОНЫ БОЖИЕЙ МАТЕРИ ВСЕХ 
СКОРБЯЩИХ РАДОСТЬ ПРИ СТАРОЕКАТЕРИНИНСКОЙ БОЛЬНИЦЕ МОНИКИ

Православное волонтерство — очень важная составляющая 
в патриотическом воспитании подрастающего поколения. 
Надо отметить, что в настоящее время духовное воспитание 
занимает важную роль в жизни общества. И во многом пото-
му, что проповедует сострадание, помощь ближнему. Ведь 
поддержка может быть не только материальная, но и духов-
ная, физическая. Ведь помочь ближнему можно не только 
рублем. И наш храм проповедует эти принципы. Мы являем-
ся социальным храмом, так как находимся при больнице 
и часто исповедуем больных в палатах. Также во время про-
поведей в храме наши священники призывают помогать 
ближним и распространяем информацию о том, что Сино-
дальный отдел Русской православной церкви по благотво-
рительности проводит много акций для нуждающихся на но-
вых российских территориях: набирают людей в строитель-
ные бригады для ремонта домов в Мариуполе, людей для ра-
боты в госпиталях, особенно нужны сейчас люди в Курской 
области. Также требуется помощь мужчин по хозяйству 
в женских монастыри на Донбассе. Точно знаю, что в каждом 
храме висят объявления о наборе волонтеров.

АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
Корреспондент

Прилеты и взрывы
слышны на расстоянии 
15 километров, 
но на эти звуки 
не обращают 
внимания

27 сентября. Корреспондент «ВМ» Андрей Объедков с матушкой Феодосией в Касперовском женском монастыре в ДНР 

28 сентября. Корреспондент «ВМ» Андрей Объедков на скотном дворе монастыря 29 сентября. Волонтер Галина Ногаева кормит кур, которые живут при монастыре

Касперовский женский монастырь был об-
разован в конце ХХ века, в 1996 году, 
на том месте, где раньше располагалась 
женская психиатрическая больница. Все 
помещения были старыми, капитальный 
и текущий ремонт не проводился очень 
давно. Поэтому после передачи их мона-
стырю здания нуждались в обновлении. 
На территории есть храм Смоленской ико-
ны Божией Матери, рядом с которым бьет 
целебный источник. Вначале на террито-
рии монастыря был обустроен домовый 
храм в честь Святого апостола и евангели-
ста Иоанна Богослова. Его освятили 
26 сентября 2000 года. Также был открыт 
домовый храм в честь Крестителя Господ-
него Иоанна Предтечи, освящен 23 августа 
2003 года. Постепенно территория мона-
стыря обустраивалась, в 2004 году был по-
строен храм в честь Касперовской иконы 
Божией Матери и освящен 11 июля 
2004 года митрополитом Иларионом (Шу-
кало). В 2007 году построен летний храм 
в честь святителя Иннокентия Херсонского.
В настоящее время ведется строительство 
храма Великомученицы Варвары.
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Громкое дело

Каждый вторник и четверг служба новостей предлагает 
читателям «ВМ» самые главные городские новости, 
самые необычные истории, самые любопытные открытия, 
самые удачные проекты и ключевые тренды недели. 
Мы продолжаем регулярную рубрику. Наши журналисты 
всегда в курсе самых значимых событий города.

Конгресс проходил в течение 
трех дней. В его рамках прош-
ли 18 тематических конфе-
ренций, 12 круглых столов, 
а также центральное событие 
делового дня — пленарное за-
седание «Образ русского ин-
женера 2030». Форум стал 
площадкой для диалога меж-
ду представителями техниче-
ских университетов, научных 
организаций и реального 
сектора экономики и собрал 
авторитетных спикеров из 
разных научных областей 
и сфер.
— Мы переживаем время 
больших изменений, когда 
технологии стремительно 
развиваются, и между веду-
щими странами развернулась 
борьба за техноло-
гическое домини-
рование. Мы от-
четливо понима-
ем, что от владения 
наукоемкими тех-
нологиями зави-
сит будущее на-
ции — наше общее буду-
щее, — заявил ректор МГТУ 
имени Баумана Михаил Гор-
дин. — В прошлом году мы 
проводили конгресс «Русский 
инженер», соединив в нем 
многочисленные конферен-
ции, круглые столы и прочие 
мероприятия, которые мы 
проводим традиционно в те-
чение года. В этом году мы 

старались придерживаться 
этой же концепции. 
Мероприятия конгресса охва-
тили широкий круг важных 
вопросов, в числе которых 
технологическое лидерство 
России, кадровое обеспече-
ние национальных проектов, 
новое качество инженерно-
го образования, развитие тех-
нологий, вовлечение молоде-
жи в научные исследования 
и инженерные разработки. 
Также эксперты обсудили 
проблемы развития критиче-
ских и сквозных технологий 
и определили новые требова-
ния к инженерам будущего.
На круглом столе «Стратегии 
подготовки инженерных ка-
дров», в котором приняла уча-
стие заместитель министра 
науки и высшего образования 
Российской Федерации Ольга 
Петрова, совместно с другими 
представителями государ-
ственных структур, крупных 
компаний и ведущих вузов 
страны обсуждались актуаль-
ные вопросы подготовки мо-
лодых специалистов. В част-
ности, разговор шел о компе-
тенциях, которыми должен 
обладать современный ин-
женер, с точки зрения рабо-
тодателя, а также задачах, ко-
торые ставит сегодня перед 

инженерами госу-
дарство.
— Название «Рус-
ский инженер» 
символизирует об-
раз выпускника, 
который мы хотим 
воспитать в уни-

верситетах. Это специалист 
с высоким профессионализ-
мом, который обладает тра-
диционными духовно-нрав-
ственными ценностями и гор-
дится достижениями своих 
предшественников, — отме-
тила Ольга Петрова.
Также на протяжении всего 
конгресса работала выставка 
«Политехника», которая еже-

годно собирает амбициозную 
и талантливую научную мо-
лодежь, желающую проде-
монстрировать свои дости-
жения — новые технические 
разработки в области энер-
гетических систем будуще-
го и биоинженерии, нано-
технологий и робототехни-
ки, современных материалов 
и транспортных систем, а так-
же работы в области социаль-
но-гуманитарных наук.
— Каждый из участников вы-
ставки работает над своим 
проектом. Мы разработали 
нейросетевой каскад для кор-
ректировки параметров ска-
нирования в атомно-силовой 
микроскопии и считаем, что 
он заслуживает внимания. 
Конечно, всегда приятно де-
литься своими достижения-
ми. Это наш первый опыт уча-
стия в таком мероприятии, 
и мы очень рады быть здесь, — 

рассказала студентка кафе-
дры электронных технологий 
в машиностроении МГТУ 
имени Баумана Маргарита 
Кошелева.
Гости и участники Всероссий-
ского конгресса «Русский ин-
женер» провели дискуссии на 
ключевые темы, касающиеся 
повышения качества инже-
нерного образования, а так-
же развития критических 
и сквозных технологий. В хо-
де обсуждений были вырабо-
таны совместные рекоменда-
ции, направленные на даль-
нейшее развитие отрасли. 
Всероссийский конгресс «Рус-
ский инженер», по мнению 
участников, стал значимым 
событием в инженерной сфе-
ре и важным катализатором 
для развития инновационных 
технологий.
ЕЛИЗАВЕТА ЧИЖОВА 
e.chizhova@vmdaily.ru

Инженеры строят будущее

30 октября. Студенты кафедры электронных технологий в машиностроении МГТУ имени 
Н. Э. Баумана Владислав Лебедев, Маргарита Кошелева (в центре) и Амина Баянзул показывают 
свое изобретение на выставке «Политехника». ФОТО: ПЕЛАГИЯ ЗАМЯТИНА

В МГТУ имени 
Н. Э. Баумана прошел 
II Всероссийский 
конгресс «Русский 
инженер». Эксперты 
обсудили важные 
аспекты образования 
и практической 
деятельности 
профильных 
специалистов.

Вчера военный 
гарнизонный суд 
арестовал 
замначальника тыла 
Росгвардии генерал-
майора Мирзу 
Мирзаева.

В холодный и облачный суб-
ботний день футбольные фа-
наты собрались на «РЖД Аре-
не» — домашнем стадионе 
московского «Локомотива». 
В ожидание матча гости шли 
к разным тематическим зо-
нам. Здесь можно было узнать 
об истории клуба. 
Так, перед входом стоит чер-
ный паровоз Л3516. На одном 
из его бортов при-
винчены золотые 
таблички — в па-
мять о каждом 
чемпионстве же-
лезнодорожников. 
А за паровозом ор-
ганизовали насто-
ящую тренировку. Здесь бо-
лельщики постарше учили 
ребят правильно обращаться 
с футбольным мячом, чтобы 
в будущем они могли играть 
на профессиональном уров-
не. В другой зоне, где стояли 

все памятные тро-
феи, фотографии 
и футболки игро-
ков, девушка что-
то рассказывает 
своей дочке. Обе 
укутаны в шарфы 

с символикой «Локомотива». 
— Анюсь, когда я начинала 
болеть за железнодорожни-
ков, я еще училась в четвер-
том классе, с тех пор никак не 
могу перестать, — говорит 
дочке Наталья Жаребина. 

Девушка рассказала, что во-
дит дочку на матчи с ранних 
лет, так делали и ее родители.
— Это наше семейное хоб-
би — следить за футболом, 
играть и показывать его млад-
шим, — говорит Жаребина. — 
Мой папа показал мне боль-
шой спорт и великих игроков. 
Дети вдохновляются такими 
людьми и стараются приоб-
щиться к футболу. 
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

На мероприятии выступила 
доктор исторических наук, 
профессор кафедры истории 
Южной Азии Института 
стран Азии и Африки МГУ 
имени М. В. Ломоносова 

Александра Саф-
ронова. Она рас-
сказала об исто-
рии праздника Ди-
вали. 
Затем участники 
смогли проверить 
свои знания о традициях Юж-
ной Азии на тематической 
викторине. Также попробова-
ли создать уникальные узоры 
на мастер-классе по рисова-
нию мехенди — росписи хной. 
А еще мандалы — символ ми-
ра и вселенной. И конечно же, 
каждый участник смог попро-
бовать вкуснейшие традици-

онные индийские 
угощения.
— Для некоторых 
индусов праздник 
Дивали — это на-
чало нового года. 
По традициям лю-

ди убирают у себя дома, 
а еще раздают соседям вкус-
ные сладости, — рассказала 
«ВМ» культуролог Екатерина 
Свергун. — Но самое глав-
ное — люди зажигают горя-
щие лампады и запускают 
фейерверки. 
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

Совершенно домашним ую-
том встречала гостей Всерос-
сийская государственная биб-
лиотека иностранной литера-
туры имени М. И. Рудомино. 
Уже на первом этаже, в хол-
ле клуба книголюбов, мож-
но было присоединиться 
к любителям зажигательных 
латино американских танцев. 
С «Иностранкой» несколько 
лет сотрудничает ведущий 
танцевальных клубов в Рос-
сии и за рубежом Мануэль 
Онгсинг. В то же время на сце-
не Большого зала библиотеки 
шел концерт «Вечер русского 
романса». 
А прикоснуться к глубокой 
старине имел возможность 
каждый на мастер-классе по 
книгопечатанию. В читаль-
ном зале Центра редкой кни-
ги установлен книгопечат-
ный станок XV века, изобре-
тенный первопечатником 
Иоганном Гутенбергом…
— Реплика станка, — уточни-
ла ведущий специалист Цен-
тра редкой книги Софья Оку-
лова. — Но ощутить себя пер-
вопечатником с его помощью 
вполне получается.
Вместе с коллегой, ведущим 
библиотекарем Ириной Тол-
качевой Софья провела насто-
ящий урок древнего книгопе-
чатания. Из отливных метал-
лических букв можно сложить 
слова, чтобы выдавить их по-
том с помощью станкового 
пресса на бумаге. Но для уско-
рения процесса ночным посе-
тителям предложили восполь-

зоваться гравированными 
металлическими досками. 
Скрип станочных досок, ше-
лест бумаги, и вот — о чудо! — 
на бумаге появляется оттиск 
азбуки французского граве-
ра позднего Средневековья 
Жоффруа Тори, на-
поминающей ин-
струменты ремес-
ленников. 
— Очень долго раз-
рабатывался со-
став краски для пе-
чатания текстов, 
так, Гутенберг пробовал до-
бавлять и вино, и жидкость, 
вырабатываемую вредителя-
ми растений, чернильными 
орешками, — рассказала Со-
фья Окулова. 
«Ночь искусств», конечно, 
должна быть похожа на сказку. 

И неожиданно в здании обнов-
ленного после ремонта Риж-
ского вокзала вдруг зазвучала 
ноябрьским вечером класси-
ческая оркестровая музыка. 
Свой концерт «8 историй под 
звездным небом» композитор, 

исполнитель, вока-
лист Леонид Ов-
руцкий рискнул 
устроить прямо 
в зале ожидания. 
Атмосферу допол-
нила установлен-
ная «цветомузы-

ка». В течение часа битком на-
битый зал цепенел в восторге, 
настигнутый мелодийно-све-
товым потоком. Овруцкий 
предложил в очередной раз 
задуматься над извечными 
ценностями — о семье, любви, 
смысле жизненного пути. 

— Особенность этой «Ночи» 
в том, что появляется возмож-
ность представить искусство 
через необычные формы. Мы 
можем привлечь новых лю-
дей. В нестандартной обста-
новке приходят иные ощуще-
ния, — объяснил свой выбор 
концертной площадки компо-
зитор. 
Минувшие праздники пре-
поднесли еще много неожи-
данных, запоминающихся по-
дарков. Пушкинский музей 
разрешил заглянуть в святая 
святых — мастерские извест-
ных художников. Драматиче-
ский театр Гоголя позволил 
подсмотреть репетицию уже 
скорой премьеры спектакля 
«Записки сумасшедшего».
НАТАЛЬЯ НАУМЕНКО
n.naumenko@vmdaily.ru 

Футбол объединяет зрителей 
и фанатов всех возрастов 

Студенты познали культуру старинной 
индийской живописи

Ночные мероприятия в музеях подарили гостям 
ощущение волшебства

В прошедшие 
выходные перед 
матчем Российской 
премьер лиги «Локо-
мотив» — «Рубин» 
прошел фестиваль 
болельщиков.

2 ноября Южно-
азиатский клуб ИСАА 
МГУ открыл фести-
валь огней Дивали. 
Праздник посвятили 
культурным тради-
циям Южной Азии.

Ежегодная 
всероссийская акция 
«Ночь искусств» 
в этом году 
состоялась 3 ноября. 
Корреспондент «ВМ» 
посетила самые 
интересные 
развлекательные 
площадки 
и присоединилась
к миру прекрасного.

3 ноября. Ведущий специалист Центра редкой книги Софья Окулова (слева) и ведущий библиотекарь «Иностранки» Ирина Толкачева 
дают мастер-класс по древнему книгопечатанию. ФОТО: НАТАЛЬЯ НАУМЕНКО

2 ноября. Участница фестиваля Наталья Жаребина 
со своей дочерью Анной рассматривают выигранные кубки 
ФК «Локомотив». ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ

Знай наших

Инженер — это специа-
лист, который занимается 
разработкой, проектиро-
ванием, конструировани-
ем, изготовлением, экс-
плуатацией и обслужива-
нием различных техниче-
ских устройств, машин, 
оборудования, систем 
и сооружений. Инженеры 
используют свои знания 
в области фундаменталь-
ных и прикладных наук 
для решения практиче-
ских задач и создания но-
вых технологий. Область 
их деятельности очень 
широка и включает в себя 
практически все отрасли 
промышленности и эко-
номики в целом.

СПРАВКА

Релоканты 
добавили голосов

Действующий президент Молдовы 
Майя Санду, как мы и предсказывали, 
победила во втором туре президент-
ских выборов, опередив представите-
ля Социалистической партии, экс-
генпрокурора страны Александра 
Стояногло. Она продолжит курс на 
«евроинтеграцию» страны.
Санду считается проевропейским по-
литиком, именно она инициировала 

референдум (он прошел во время первого тура выборов), 
согласно результатам которого курс на вступление в ЕС 
будет внесен в Конституцию. В ходе второго тура в точ-
ности повторилась картина голосования в первом. Побе-
да «проевропейской» Санду была обеспечена голосами 
молдавской диаспоры, проживающей в Европе. Но не 
в России, где на 500 тысяч граждан республики было от-
крыто три избирательных участка и они фактически бы-
ли лишены права голоса. А на Западе, где голосовали 
300 тысяч молдован, для которых открыли избиратель-
ные участки везде, где только можно. Стояногло лидиро-
вал после подсчета 80% голосов 
(в самой республике), он побе-
дил в целом в Молдове. Однако 
затем стали считать голоса зару-
бежных участков, и Санду вы-
рвалась вперед. При этом неко-
торые наблюдатели отмечали, 
что общее списочное число из-
бирателей также чудесным об-
разом изменилось в сторону уве-
личения после первого тура. 
Очевидно, чтобы приглушить 
обвинения в фальсификации, 
власти еще до окончания подсче-
та стали громко заявлять о «за-
рубежном вмешательстве», 
имея в виду Россию. Хотя, судя 
по всему, учитывая молодость 
молдавской демократии, речь 
шла о подкупе и подтасовках 
с обеих сторон (и без России де-
нег на это в стране хватает — от 
олигархов, придерживающихся 
иной, чем Санду, политической ориентации), просто 
у властей оказалось больше административного ресурса. 
Также референдум о евроинтеграции прошел с очень не-
большим перевесом голосов «за», что демонстрирует рас-
кол в обществе по этому вопросу. Скорее всего, на парла-
ментские выборы пойдет и популярный мэр Кишинева 
Ион Чабан, который может забрать немало голосов 
и у партии Санду. Пойдут на выборы и другие силы — как 
пророссийские, так и выступающие под евроинтеграци-
онными лозунгами (то есть — отбирающие голоса у пар-
тии президента). И с очень большой вероятностью на 
предстоящих парламентских выборах партия Санду по-
теряет большинство (на выборах в 2021 году она набрала 
53%), так что ей будет крайне трудно сформировать пра-
вительство.
Стояногло и его сторонники вряд ли пойдут на организа-
цию массовых протестов, требуя расследования фальси-
фикаций. Во-первых, они и сами явно не без греха. Во-
вторых, они, скорее всего, договорились с европейскими 
политиками о взаимодействии применительно к парла-
ментским выборам, на которых им «дадут победить», что-
бы сохранять в стране шаткий баланс. Европе все равно 
сейчас не до Молдовы, а до практической евроинтегра-
ции бедной страны все равно еще довольно далеко. 

ГЕОРГИЙ БОВТ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Мнение

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

Ну и как вам?

■ Первая «Ночь ис-
кусств» прошла 3 ноября 
2013 года в Москве. 
■ С самого начала к этой 
акции присоединилось 
150 столичных локаций.
■В 2014 году в меропри-
ятии были задействова-
ны студенты, акцию на-
звали «Ночь студенче-
ского искусства».
■ Девиз акции «Искус-
ство объединяет» ро-
дился в 2015 году.
■ В Москве в этом году 
прошло 300 мероприя-
тий, посвященных «Но-
чи искусств».

ФАКТЫ

Кеды и бутсы

Генерала 
арестовали
за взятку

На генерал-майора Мирзу 
Мирзаева было возбуждено 
уголовное дело по статье «По-
лучение взятки». По версии 
следствия, он потребовал 
от поставщика модулей для 
быстровозводимых зданий 
140 миллионов рублей, 
а в противном случае угрожал 
разорвать контракт стоимо-
стью 480 миллионов рублей. 
Генерал-майор Мирзаев был 
задержан во время передачи 
денег, и в итоге ему избрана 
мера пресечения — заключе-
ние под стражу до 2 января 
2025 года. Защита настаива-
ла на домашнем аресте, одна-
ко подозреваемый в получе-
нии взятки был направлен 
в СИЗО.
Адвокат Евгений Шаламов 
рассказывает, что если во 
время следствия избран 
арест, то на суде, скорее все-
го, назначат реальное лише-
ние свободы.
— Мирзу Мирзаеву грозит от 
8 до 15 лет колонии, однако 
отбывать он будет наказание 
не с простыми заключенны-
ми, а в специальной колонии, 
где содержатся представите-
ли правоохранительных орга-
нов, — рассказывает Шала-
мов. — При этом наверняка 
будет дополнительное нака-
зание. Например, после осво-
бождения ему запретят зани-
мать должности в государ-
ственных структурах.
Адвокат также подчеркнул, 
что с большой долей вероят-
ности сотрудники Главного 
военного управления След-
ственного комитета наложат 
арест на имущество генерала, 
чтобы изъять незаконно на-
житое.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Народы Москвы
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Когда птенцы 
вернулись в гнездо

Укрепляем связь 
с Поднебесной

С ейчас много говорят о синдроме «опустевше-
го гнезда». Это прямо-таки психологическое 
испытание для супругов, когда дети выраста-
ют и улетают прочь, во взрослую жизнь. Не 
каждый брак выдерживает жизнь в таком 

«гнезде», потому что, оказывается, без совместных забот 
о ребенке у мужа и жены не осталось никаких совместных 
интересов. Об этом много сейчас говорят психологи, да-
ют советы, как влиться в жизнь свободную и вольную.
Но не меньшая проблема — «гнездо переполненное». Это 
когда ребенок, казалось бы, вырос, выучился и должен от-
сепарироваться от родителей с тем, чтобы создать семью, 
да просто — жить самостоятельно. Но не каждый ребе-
нок, оказывается, хочет отсепарироваться! Причин тому 
масса, от дорогой ипотеки и до жуткого инфантилизма. 
Знаю одну женщину, ну, пусть будет именоваться Тама-
рой — у нее взрослые дети покинули «гнездо» и какое-то 
время кантовались самостоятельно, но потом вдруг вер-
нулись, и дочка, разошедшаяся с мужем и оставшаяся без 
угла — куда ей деваться? — пришла, с двумя маленькими 
детьми и кошкой, к маме. Конечно, та приняла — а как не 
принять родную дочку с внучатами. А потом и сын при-
шел жить к маме. Потому что наделал долгов и свою квар-
тирку потерял. Сына тоже жалко, конечно. Вот уже два 
года теснятся вместе и, если честно, Тамара просто на по-
следнем издыхании. Сын в депрессии, бизнес не задался, 
перспектив ноль. Сидит целыми днями дома, из своей 
комнаты почти не выходит, балуется спиртным и играет 
в компьютерные игры. Стал толстым и неряшливым. Доч-
ка, наоборот, как ненормальная бегает на свидания — 
знакомится на сайтах и надеется встретить принца. Вну-
чата бесперебойно болеют, и занимается ими бабушка.
И сын, и дочь недовольны Тамарой: почему в свое время 
не позаботилась о том, чтобы купить дачу, вот красота бы 
была сейчас, на все лето уезжала бы за город, да еще и вну-
ков забирала с собой! Почему не позволяет выбросить 
свой старый «хлам» — полированную стенку и пианино. 
А Тамара уперлась, нет, говорит, это мое пианино, мне па-
па подарил, чтобы я музыке училась. Память. Дочь выска-
зывает Тамаре про брата: занимает аж целую комнату, 
и ей некуда привести мужчину! Сын брюзжит: уйми ма-
лышню, они шумят и не дают спать до двенадцати дня! 
При этом Тамара безумно любит детей и жалеет их. Ну 
вот, такие получились неудачники. Не повезло, говорит 
Тамара. Да и дети, и внуки ее тоже любят. 
Просто — гнездо переполнено. В нем, этом гнезде, пере-
мешались интересы разных поколений. В тесноте и в оби-
де — вот, пожалуй, так можно назвать жизненное кредо 
Тамариной семьи. И уж, конечно, вовсе не такую жизнь 
рисовало ей когда-то воображение. Маленькой девочке, 
отличнице с русыми косичками, разучивающей гаммы 
и мечтающей о большой дружной семье.
Не мы такие, жизнь такая, — вздыхает Тамара.
В «опустевшем гнезде» ты просто рефлексируешь и гру-
стишь. А в «переполненном гнезде» чувствуешь себя пол-
ным неудачником и спишь на раскладушке на кухне, 
и выслушиваешь сплошные претензии от взрослых детей, 
ставших вдруг проблемными соседями по коммуналке.
И это еще у Тамары не самый плохой случай — в конце 
концов, у нее много общения с внуками, и сын «под кон-
тролем». А то ведь всякое бывает, криминальная хроника 
подкидывает нам истории о том, как такой вот великовоз-
растный кукушонок отнимает пенсию у старых родите-
лей... Уж такие вот мы, люди. Никак не можем научиться 
радоваться жизни. То нам гнездо переполнено, то опу-
стевшее.

П о поручению президента России Владимира 
Путина и председателя Китайской Народ-
ной Республики Си Цзиньпина готовится 
меморандум о совместном российско-ки-
тайском кинопроизводстве. Это важная 

страница в киноистории нашей страны. И вот почему. 
Как ни крути, а рынок Поднебесной, в том числе и кино-
рынок, — привлекателен для всех. До недавнего времени 
китайские зрители с удовольствием смотрели голливуд-
ские блокбастеры, комедии и мелодрамы. Однако за по-
следние годы картина несколько изменилась. По итогам 
2023 года в списке 10 самых кассовых фильмов Китая не 
оказалось ни одного американского. Если ранее этот 
факт связали бы с пандемией и обострением отношений 
между КНР и США, то сейчас эксперты называют причи-
ной рост качества отечественного (китайского) кино 
и попадание в запрос зрителей. Доказательство тому: ки-
тайские фильмы по сборам в мировом бокс-офисе успеш-
но соперничают с американскими. 
И российской киноиндустрии надо этим воспользовать-
ся, ведь масштабы зрительской аудитории в Китае вооду-
шевляют. К успеху там у нас есть реальные предпосылки: 
за первые полгода 2024-го Китай стал лидером по кассо-
вым сборам российского кино за рубежом. Наши фильмы 
заработали в прокате КНР 1,8 миллиона долларов. Для 
проката иностранного кино в Китае введена особая квота 
в несколько десятков лент в год. О первых результатах ки-
носотрудничества между Китаем и Россией можно гово-
рить уже сейчас. Лента «Красный шелк» российского ре-
жиссера Андрея Волгина, которая выходит в прокат в фев-
рале, нашла китайских сопродюсеров и будет демонстри-
роваться в Поднебесной как местная, вне квоты. Ведущие 
роли в приключенческом экшене исполнили Милош Би-
кович, Гоша Куценко и актриса Фэйя Цзоу. Сюжет фильма 
тоже связан с Китаем: шпионская драма разворачивается 
в 1927 году, а местом действия становится поезд, в кото-
ром перевозят секретные документы, которые определят 
будущее СССР и Китая. 
Однако в китайской киноиндустрии есть свои правила 
и табу. Например, никакой чрезмерной натуралистично-
сти и «обнаженки». Китайские авторы придерживаются 
ограничений сами, а зарубежные прокатчики перемон-
тируют ленты, сокращая или переснимая фрагменты. 
Так, в «Титанике» (1997) в сцене, где Джек рисует Роуз, ее 
грудь не показана. А в «Пиратах Карибского моря: На 
краю света» (2007) вырезали целого персонажа, который 
стереотипно изображал китайца. 
Кстати, у России с Китаем уже есть совместные ленты. Это 
российско-китайская мелодрама «Песня Линшуй» (2018) 
о любви китайского юноши и советской студентки. Коме-
дия «Как я стал русским» (2018) про старания китайского 
жениха понравиться русскому отцу невесты. Фэнтези 
с Джеки Чаном «Тайна печати дракона» (2019) об ученом, 
составляющем карту Дальнего Востока России. А первым 
иностранным постпандемийным проектом, снятым 
в Шанхае, стала лента «Ненормальный» (2024) Ильи Ма-
ланина про мальчика-пианиста с особенностями. 
Каким будет российско-китайское сотрудничество по но-
вым правилам, еще предстоит узнать. Благо кинемато-
графии обеих стран активно развиваются и выходят на 
все новые уровни. А пока стоит отметить, что КНР стала 
первой страной, официально подтвердившей участие 
в создании Евразийской академии кинематографических 
искусств и проведении Открытой Евразийской кинопре-
мии по инициативе России. Ждем этого события уже 
в следующем году.

К то о чем, а вшивый о бане… «За неделю до пре-
зидентских выборов в США президент России 
Владимир Путин провел ядерные учения, отме-
тив новые боевые возможности Вооруженных 
сил Российской Федерации», — написало 

Bloomberg сразу же после прошедшей у нас намедни трени-
ровки стратегических сил сдерживания. У американцев сей-
час все связывается и привязывается к их избирательной 
кампании. По большому счету для нас стареющий Трамп 
ничем не лучше безумной хохотушки: США при любом пра-
вителе другом для России в ближайшие годы явно не будут.
Состоявшиеся у нас учения стратегических ядерных сил 
(СЯС) — плановые. Российское Минобороны заранее пред-
упредило о них Пентагон. Это не из вежливости: в обеих 
ядерных сверхдержавах системы предупреждения о ракет-
ном нападении постоянно начеку, и, в случае каких-либо 
резких движений, нельзя исключить ответного взлета носи-
телей ядерных боеприпасов. Кстати, в ходе тренировки рос-
сийские СЯС отработали именно нанесение условного от-
ветного массированного ядерного удара по «супостату», 
рискнувшему нажать «красную кнопку».
«Ответка» полетела со всех «стволов»: были задействованы 
силы и средства наземной, морской и авиационной состав-
ляющих ядерной триады России. С Плесецка по полигону 
Кура на Камчатке военные выполнили пуск межконтинен-
тальной баллистической ракеты «Ярс». Из акватории Барен-
цева моря с атомного ракетного подводного крейсера «Но-
вомосковск» и из Охотского моря с подлодки «Князь Олег» 
полетели точно в заданные точки баллистические ракеты 
«Синева» и «Булава». Также пуски крылатых ракет воздуш-
ного базирования выполнили самолеты Ту-95МС. Министр 
обороны Андрей Белоусов доложил Верховному Главно-
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3 КАК НАШИ ВОЕННЫЕ ПРЕДОСТЕРЕГАЮТ ПРОТИВНИКА ОТ ОПАСНЫХ ШАГОВ 

4 У РОССИЙСКОЙ КИНОИНДУСТРИИ ПОЯВИЛСЯ ШАНС ПОБОРОТЬСЯ ЗА ИНТЕРЕС КИТАЙСКИХ ЗРИТЕЛЕЙ

1

2

Кадр из фильма «Красный шелк» российского режиссера Андрея Волгина, который был снят при содей-
ствии китайских кинопродюсеров. Главные роли в приключенческом экшене исполнили Милош Бикович 
и актриса Фэйя Цзоу.

Упреждающая 
демонстрация 

командующему Владимиру Путину, что задачи тренировки вы-
полнены в полном объеме, все ракеты достигли целей, подтвер-
див заданные характеристики.
Президент России в ходе подведения итогов учения СЯС сделал 
ряд важных заявлений. «Россия подтверждает свою принципи-

альную позицию, что использование ядерного оружия явля-
ется крайней, исключительной мерой обеспечения безопас-
ности государства», — подчеркнул Владимир Путин. По его 
словам, в условиях роста геополитической напряженности 
и появления все новых внешних угроз и рисков «важно 
иметь современные и постоянно готовые к боевому приме-
нению стратегические силы». В этом году оснащенность рос-
сийских ядерных сил современными образцами вооружения 
достигла порядка 94 процентов. Путин пообещал продол-
жать совершенствовать компоненты СЯС и сказал, что не-
обходимые ресурсы для этого в стране есть.
Президент России также сообщил, что планируется пла-
номерно переводить Ракетные войска стратегического на-
значения на новые ракетные комплексы стационарного 
и мобильного базирования. Одновременно продолжают 
вводиться новейшие атомные подводные крейсеры в со-
став российского Военно-Морского флота и происходит мо-
дернизация стратегических бомбардировщиков дальней 
авиации.
Западные эксперты вынуждены были признать, что рос-
сийская структура СЯС, объединяющая носители на суше, 
на море и в воздухе, в последние годы стала многократно 
сложнее. По «забугорным» оценкам, у русских кардиналь-
но усовершенствована и система управления ответным 
ядерным ударом. В стане вероятных противников подозре-
вают, что теперь это совершенно новый комплекс средств, 
основанных на самых передовых современных техниче-
ских решениях. 
Владимир Путин, подводя итоги учения, заверил, что ядер-
ная триада России остается надежным гарантом безопасно-
сти страны. Это значит, что никакой враг не рискнет напасть 
на нас самым страшным оружием — ядерным.

3

4

П исатель Леонид Зорин родился 3 ноября 
1924 года, сто лет тому назад. Он был одним из 
самых известных и удачливых советских дра-
матургов. Его имя стоит в одном ряду с такими 
звездами жанра, как Виктор Розов, Александр 

Володин, Алексей Арбузов, Александр Вампилов. Советская 
драматургия была не только идеологическим инструментом 
партии, но и зеркалом повседневной жизни людей, волную-
щих их проблем, надежд и стремлений. Еще Сталин в трид-
цатых годах считал драматургию едва ли не самым важным 
жанром литературы. «Ни роман, ни повесть, ни очерк, — го-
ворил он на встрече с писателями в октябре 1932 года, — не 
будут так действовать на восприятие читателя, как будет 
действовать на зрителя пьеса, поставленная в театре». 
Вождь не только высоко ценил и защищал от нападок «Дни 
Турбиных» Михаила Булгакова, но и лично вносил поправки 
в пьесу Александра Афиногенова «Ложь», что, впрочем, не 
помешало тогдашней критике признать ее вредной и оши-
бочной.
Леонид Генрихович Зорин — не только драматург, но и писа-
тель, переводчик, поэт, сценарист — был человеком необык-
новенной судьбы. Он родился в Баку в еврейской семье и еще 
ребенком начал сочинять либретто к оперным постановкам 
Азербайджанского театра оперы и балета, где пела его мать. 
Когда ему исполнилось десять лет, его стихи вышли отдель-
ной книгой. Они понравились Горькому. Великий пролетар-
ский писатель пригласил юного сочинителя к себе, а позже 
опубликовал о нем очерк в «Правде» под названием «Маль-
чик». В 20-летнем возрасте Зорин написал либретто к опе-
рам «Сигнал», «Маскарад» и выполнил стихотворный пере-
вод либретто Гейдара Исмаилова к опере «Волшебный за-
мок». Первая пьеса Зорина «Молодость» была поставлена 

Недюжинный 
талант любви

в Москве в Малом театре в 1949 году, когда ее автору было не-
полных двадцать пять лет. Всего за свою жизнь Зорин сочинил 
пятьдесят пьес. Они шли в сотнях театрах по всей стране. Их 
ставили прославленные режиссеры: Рубен Симонов, Юрий За-
вадский, Андрей Лобанов. В кино Зорин работал с Эльдаром 
Рязановым, Александром Аловым и Владимиром Наумовым, 

Виталием Мельниковым. Самые известные пьесы Зорина: 
«Варшавская мелодия», «Царская охота», «Покровские воро-
та». В 1982 году Михаил Козаков снял одноименный фильм, 
который вот уже несколько десятилетий смотрят миллионы 
людей. Помимо пьес, Леонид Зорин — автор многих рома-
нов и повестей: «Глас народа», «Главная тема», «Старая руко-
пись». Он прожил долгую жизнь — умер в 95 лет, сохранив 
ясный ум и память. 
Творчество Зорина было честным и человечным. В «Варшав-
ской мелодии» он показал счастье и трагедию любви русско-
го инженера и польской девушки в годы, когда браки с ино-
странными гражданами в СССР были запрещены законом. 
В Театре имени Вахтангова этот спектакль с Михаилом Улья-
новым и Юлией Борисовой в главных ролях стал настоящей 
классикой. То же самое можно сказать о фильме «Покров-
ские ворота» — живой, веселой и одновременно грустной 
панораме жизни Москвы эпохи «оттепели» и коммуналок. 
В мемуарах «Тайны молчания» Леонид Зорин подвел итоги 
жизни и объяснил свое понимание драматургии: «Чтоб труд 
стал творчеством, необходимо и видеть, и чувствовать зре-
лищность жизни. Чтобы ожить и воскреснуть в слове, будни 
обязаны стать приключением». Именно за это, а еще за до-
брый юмор и любовь автора ко всем без исключения персо-
нажам мы любим фильм «Покровские ворота». В этой же 
книге Зорин (в третьем лице) написал о том, что помогло 
ему победить в борьбе со страхом и ложью времени, на кото-
рое пришлась большая часть его жизни: «Помочь могли 
лишь сильная воля и власть над словом… Он знал и помнил: 
одни они позволят выстоять в битвах жизни и превратят его 
изъяны в неоспоримые достоинства. Наверное, за эту муж-
скую стойкость ветхозаветный бог наградил его недюжин-
ным талантом любви». И эта любовь оказалась взаимной. 

ЕКАТЕРИНА РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Екатерина Рощина, автор рубрики «Пост 
Scriptum», знает о постах в интернете все. 
Но реальную жизнь любит гораздо больше.о больше.

Пост scriptum

АЛЕКСАНДР ХОХЛОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

У России, как мы помним, есть два союзника — 
армия и флот. О них рассказывает наш военный 
обозреватель и ведущий персональной рубрики 
«Политрук» Александр Хохлов.

Политрук

ТАТЬЯНА ЕРЕМЕНКО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Можно смотреть, можно — смотреть и понимать, 
а можно смотреть и видеть и 25-й кадр, и закули-
сье киножизни. Так видит кино Татьяна Еременко. 

Камера! Мотор!

ЮРИЙ КОЗЛОВ
ПИСАТЕЛЬ

Главный редактор «Роман-газеты» Юрий Козлов, 
ведущий персональной рубрики «Литобоз», рас-
сказывает не о книгах, а о нас с вами, об обществе.

Литобоз
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Сегодня точку в номере ставит президент России Владимир Путин во время церемонии возложения цветов к памятнику Кузьме Минину и Дмитрию Пожар-
скому на Красной площади в День народного единства. Этот праздник установлен в память об освобождении Москвы от иностранных интервентов в 1612 го-
ду народным ополчением. Им и руководили посадский староста Кузьма Минин и князь Дмитрий Пожарский. Глава государства приехал на Красную площадь 
с букетом красных роз. Перед церемонией он поприветствовал религиозных деятелей и пожал им руки. Затем Владимир Путин возложил цветы и поклонил-
ся памятнику. Также цветы к монументу поднесли представители разных религиозных конфессий: Патриарх Московский и всея Руси Кирилл, председатель 
Духовного собрания мусульман РФ Альбир Крганов, главный раввин страны Берл Лазар и глава Буддийской традиционной сангхи РФ Дамба Аюшеев. Затем 
к памятнику подошли члены общественных и молодежных организаций, в том числе Всероссийского студенческого корпуса спасателей, фонда «Защитники 
Отечества», Комитета семей воинов Отечества, Ассоциации ветеранов СВО, Общероссийского народного фронта, движения «Юнармия», центра «Вымпел», 
Поискового движения России, сообщества «Движение Первых». Также Владимир Путин вчера посетил выставку «Православная Русь» в Манеже. Он осмотрел 
экспозицию вместе с патриархом Кириллом и митрополитом Симферопольским и Крымским Тихоном. 

КАК В МОСКВЕ ОТМЕТИЛИ ДЕНЬ НАРОДНОГО ЕДИНСТВА  ➔ СТР. 1, 3

Точка

Каждый десятый россиянин, который участвует в акции «черная пятница», уверен, что скидки — это честное сни-
жение первоначальных цен. Об этом свидетельствуют данные опроса сервиса по поиску высокооплачиваемой ра-
боты. А вот трое из четырех респондентов утверждают, что ноябрьская распродажа — это обман. По их мнению, 
цены заранее повышают, чтобы потом сделать скидку на предложенный товар.

Вопрос дня
Большинство 
не верит скидкам 
во время «черной 
пятницы». И как вам?

МАРИЯ АФАНАСЬЕВА
МАРКЕТОЛОГ

Я не согласна с данным сужде-
нием. У «черной пятницы» 
очень сильный собственный 
бренд, и все покупатели при-
выкли, что в этот период они 
могут увидеть выгодные пред-
ложения на рынке. Так как все 
компании стремятся поуча-
ствовать в акции, это повыша-
ет конкурентную борьбу за 
клиента. Люди выбирают, что 
они могут купить со скидкой: 
холодильник, новый пуховик 
или программу обучения. 
А значит, все компании будут 

стремиться предложить са-
мые лучшие условия, чтобы 
выбрали именно их предло-
жение.

ТАТЬЯНА МАЛЫШЕВА
ПРЕДСТАВИТЕЛЬ КОМПАНИИ  
ПОСТАВЩИКА АВТОМОБИЛЕЙ 

Каждая компания делает 
скидки, чтобы увеличить объ-
ем продаж, и не только в «чер-
ную пятницу». Дилеры же 
пользуются этой возможно-
стью, когда не выполняют 
план. Кроме того, сами скид-
ки, как маркетинговый ин-
струмент, всегда будут акту-

Подготовила АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

альны и необходимы. Опира-
ясь на свой опыт в продажах, 
мы всегда акцентируем вни-
мание покупателей на том, 
что цены ниже рыночных. 
А если клиент просит еще 
скидку, мы можем пойти на-
встречу, если он обоснует 
причины. Например, нашел 
товар дешевле. Система ски-
док у продавцов и маркетоло-
гов практически идентична. 
Однако у каждого предприни-
мателя субъективная позиция 
на этот счет. Те, кто дорожит 
своим имиджем, стараются 
найти золотую середину в со-
отношении спроса и предло-
жения. Кроме скидок, компа-
нии также могут предлагать 
увеличенный гарантийный 
период использования това-
ра. А еще возможность приоб-
рести продукт, который еще 
не вышел, и при этом по уже 
фиксированной цене.

ЕВГЕНИЙ ДОБРОВОЛЬСКИЙ
ЭКОНОМИСТ 

Я согласен с респондентами, 
которые считают, что скидки 
в «черную пятницу» часто бы-
вают фиктивными. Продавцы 
искусственно завышают цены 

Непростая работа 
над собой

Р азличные виды агрессии в современном обще-
стве, по свидетельствам психологов, приобре-
ли внушительные масштабы. И все как один 
психологи говорят о пользе прощения, но ра-
бота эта непростая. Есть три установки на про-

щение, которые связаны с разными этапами взросления. 
Романтики (обычно дети и подростки) живут желаниями
и планами, легко прощают, потому что чаще всего не они 
расплачиваются за нанесенные обиды. Реалисты (преи-
мущественно взрослые) ищут компромиссы между жела-
нием наказать и воспользоваться, потому что знают цену 
решений, прощают тактически, с оговорками, осторож-
ничают. Фанатики ( чаще пожилые) — никогда никому не 
прощают, требуя максимального наказания для оступив-
шихся, но за победы и поражения тоже расплачиваются 
не они сами. 
Прощение — многоступенчатый про-
цесс. Психологи выделяют в нем 
21 шаг, путь почти в два раза длиннее, 
чем проходят анонимные алкоголики. 
Есть очень неприятный этап, когда 
жертва открывает сходство с агрессо-
ром. Это могут быть зависимость от 
одних и тех же сложных обстоя-
тельств, общая история, наличие общих врагов. Проще-
ние — это такая переоценка обидчика и себя, которая 
психологически сближает с ним, позволяет спокойно 
смотреть в глаза и говорить. Осознание сходства приво-
дит к расширению «я». 
Если месть можно рассматривать как способ отчаянного 
избавления от самого источника боли, то прощение — 
это расширение самосознания. Оно требует высокой са-
морегуляции эмоций, воли, уверенности в будущем. 
Главным препятствием для изживания обиды остается 
отказ от раскаяния со стороны агрессора. Он может про-
должать преследовать жертву в расчете, что та смирится 
со страданиями, и его превосходство будет признано. 
Под прощением обычно понимают акт публичного рас-
каяния, клятвы «никогда больше не повторится». Это за-
имствование из религии, но не единственная форма раз-
решения конфликта. Простить можно ради собственного 
здоровья и благополучия. Это значит, максимально дис-
танцироваться от агрессора, игнорировать попытки не-
формального общения, отвернуться спиной, не видеть 
(а не ненавидеть!) и отстраивать свою жизнь. 

СОЦСЕТИ

Читайте нас 
в

Бездомным животным помогли
обрести семью 

Школьники будут управлять 
магазином приложений

В минувшие выходные в Мо-
скве состоялся фестиваль 
WOOF в поддержку живот-
ных из приютов. 

Более 80 собак и 150 кошек из 
столичных и подмосковных 
приютов привезли на Хлебо-
завод № 9, чтобы найти для 
питомцев новый дом и забот-
ливых хозяев. Организаторы 
уточняют, что все животные  
здоровы, стерилизованы и со-
циализированы. У каждого 
питомца проставлены все 
прививки, есть документы. 
Фестиваль WOOF проходит 
в Москве уже в 11-й раз. 
С 2016 года фонд «Ника» ор-
ганизовал 23 мероприятия 
в разных регионах страны. 
Благодаря таким мероприя-
тиям свой новый дом нашли 
1775 животных.

— За эти годы мы стали свиде-
телями множества удивитель-
ных историй на фестивалях 
WOOF, когда пожилые собаки 
и кошки, проведшие годы 
в приютах, наконец находили 
своих людей. Каждый пито-
мец заслуживает быть уви-
денным и обрести семью, не-
зависимо от возраста или про-
шлого, — рассказала прези-
дент фонда «Ника» Вера 
Митина. 
На фестивале WOOF органи-
зовали и специальную про-
грамму для детей. Ребята 
смогли пообщаться с живот-
ными и узнать, как за ними 
ухаживать. Также посетители 
присоединились к акции по 
сбору корма и медикаментов 
для животных из приюта. 
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru

Сегодня в российской соци-
альной сети стартует новый 
этап всероссийского образо-
вательного проекта «Урок 
цифры» по теме «Магазин 
приложений».

Школьники изучат процесс 
создания и управления циф-
ровым продуктом на примере 
российского магазина прило-
жений RuStore, получат по-
лезный опыт проектирования 
и продвижения ИТ-сервисов.
— В рамках урока школьники 
смогут стать «владельцами» 
собственного магазина при-
ложений, который необходи-
мо развивать и продвигать 
среди пользователей с помо-
щью решения управленче-
ских и междисциплинарных 
задач, — сообщают организа-
торы. — Ребята изучат основы 

разработки и продвижения 
цифровых продуктов внутри 
магазина приложений, узна-
ют, как устроен процесс моде-
рации контента, и научатся 
работать с отзывами.
В таком «Уроке цифры» смогут 
принять участие учащиеся 
школ с 1-го по 11-й класс. Они 
получат доступ к материалам и 
смогут выбрать уровень слож-
ности в зависимости от своего 
возраста. Приступить к заня-
тиям можно в любое время.
Проект реализуется АНО 
«Цифровая экономика» со-
вместно с Минцифры и Мин-
просвещения России для фе-
дерального проекта «Кадры 
для цифровой экономики» 
нацпроекта «Цифровая эко-
номика».
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Тренинг
Сопроводительное 
письмо и портфолио

 Площадь Ильича
Ул. Сергия Радонежского, 1, 
стр. 1
ГБОУ «Моя карьера»
5 ноября, 10:00, бесплатно
Эксперты научат писать пра-
вильно оформленное и замет-
ное сопроводительное письмо 
для резюме, которое значитель-
но повысит шансы на пригла-
шения от работодателей.

Мастер-класс
«На вечере инсайтов»

 Комсомольская
Ул. Новорязанская, 23, 
стр. 1
Фудмолл «Три вокзала. Депо»
5 ноября, 18:50, бесплатно
На мероприятии эксперты под-
скажут, как воспитать хороших 
сотрудников и лидеров для 
своей команды. Кроме того, ве-
дущие позволят вам взглянуть 
на себя со стороны и увидеть 
сильные и слабые стороны.

ДЕЛОВАЯ АФИША
РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Квартиру куплю.  Т. (915) 353-04-44

Коллекционирование

Разное

НедвижимостьЮридические услуги

● Куплю книги на иностранных 
языках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04
● Книги. Выезд от 130 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

● Утерян аттестат об образова-
нии Куприянова Ильи Михайловича 
18.11.2002 года рождения, выдан 
Муниципальным бюджетным обще-
образовательным учреждением 
«Лицей Nº 1» городского округа го-
род Уфа Республики Башкортостан 
(номер 00227000247919. Год выда-
чи 20.06.2019) был утерян в районе 
Якиманка г. Москва. Прошу всех, 
кто нашел или имеет какую-либо 
информацию, связаться по телефону 
(967) 732 84 82

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

театральная афиша

ЛЕНКОМ Марка Захарова

Ул. М. Дмитровка, 6.
✆ (495) 699-96-68.
5/ХI премьера Гамлет. 6/ХI пре-
мьера Гамлет. 7/ХI Вишне-
вый сад. 8/ХI Старомодная 
комедия. 9/ХI Бег. 10/ХI Шут 
Балакирев. 12/ХI Безумный 
день, или Женитьба Фигаро. 
13/ХI Безумный день, или 
Женитьба Фигаро. 14/ХI Лю-
Боль. 15/ХI Tout paye, или Все 
оплачено. 16/ХI Tout paye, или 
Все оплачено. 17/ХI Tout paye, 
или Все оплачено. 19/ХI Старо-
модная комедия. 20/ХI Же-
нитьба.

Творч. объединение В. Вексельмана

Государственный централь-
ный театральный музей 
имени А. А. Бахрушина. 
Дом-музей М. Н. Ермоловой. 
Белый зал.
Тверской бул., 11. 
✆ (915) 168-07-14.
7/ХI Ансамбль Luminis Artis 
(п/р М. Шигановой). «От фьор-
дов до Ла-Манша». Прозвучит 
музыка Грига, Сибелиуса, Мен-
дельсона, Сен-Санса, Равеля 
и др. Лауреаты международных 
конкурсов Марина Шиганова 
(скрипка), Роман Соснин (фор-
тепиано). 
Мемориальный музей 
А. Н. Скрябина. 
Концертный зал.
Б. Николопесковский пер., 11.
✆ (915) 168-07-14.
8/ХI Цикл «Антология мировой 
оперы». Концерт № 2 «Пуччи-

ниана». Арии и дуэты из опер 
Пуччини. В концерте примут 
участие артисты оперной труп-
пы Творческого объединения 
Владимира Вексельмана.
Дом-музей Марины Цветае-
вой. Концертный зал.
Борисоглебский пер., 6, стр. 1. 
✆ (915) 168-07-14.
17/ХI в 16 ч. Цикл «Русский 
романс». Концерт № 3 «Я помню 
чудное мгновенье...» Романсы 
на музыку Глинки. В концер-
те примут участие артисты 
оперной труппы Творческого 
объединения Владимира 
Вексельмана.
Музей С. С. Прокофьева (фи-
лиал Российского националь-
ного музея музыки).
Ул. Б. Дмитровка, 5/6, стр. 3, 
✆ (495) 605-65-15, 
✆ (915) 168-07-14.
23/XI в 17 ч. Концерты 
«В русском стиле». Цикл «Три 
юбилея». Владимир Скоморохов 
(фортепиано). В программе: 
Глинка.
Российский националь-
ный музей музыки. Музей 
П. И. Чайковского в Москве.
Кудринская пл., 46/54, 
ст. м. «Баррикадная», «Красно-
пресненская».
✆ (495) 605-65-15, 
✆ (915) 168-07-14.
24/ХI в 16 ч. «Сцены из оперы 
П. И. Чайковского «Евгений 
Онегин» в рамках выставки 
«Онегин. Открытый финал». 
В концерте примут участие 
артисты оперной труппы Твор-
ческого объединения Владими-
ра Вексельмана.

ОЛЬГА МАХОВСКАЯ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Душевное здоровье общества год от года не ста-
новится лучше. Автор персональной рубрики 
«Приемная» Ольга Маховская знает почему.

Приемная

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

перед акцией, чтобы потом 
создать видимость выгодной 
покупки. Часто такие предло-
жения не указываются в абсо-
лютном значении, а даются 
в процентах от неопределен-
ной начальной цены. А самые 
привлекательные предложе-
ния действуют на ограничен-
ное количество товаров, ко-
торые быстро раскупаются. 
В итоге покупатели могут 
остаться ни с чем, заплатив за 
менее желанную вещь. Такие 
трюки маркетологи использу-
ют, чтобы заставить людей 
тратить больше. Например, 
«скидку» на товар предостав-
ляют, если в дополнение ку-
пить еще что-то, или предла-
гают «бесплатную доставку», 
которая на самом деле уже 
входит в стоимость товара. Но 
иногда акция распространя-
ется на предметы с дефектами 
или неликвидные остатки. 
Поэтому многие россияне не 
доверяют продавцам и счита-
ют, что их могут обмануть. 
Кроме того, магазины увели-
чивают продажи в дни «чер-
ной пятницы», что стимулиру-
ет их рост.
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